
Будильник прозвонит сегодня, 1 сентября. 
В семь. И за редким исключением будет делать 
это уже до следующего июня. Лето выгодно от-
личается от всех прочих времен года не повы-
шенной температурой за окном. Лето отличается 
пониженным эмоциональным фоном, который 
не провоцирует на нервные срывы и депрессии 
совершенно особенное состояние души и тела, 
которое называется «школа». 

Школьники от первого до одиннадцатого 
класса — это маленькие трудоголики с ненор-
мированным рабочим днем. При этом в качестве 
платы за свой титанический труд в лучшем случае 
они получают похвалы и грамоты, в худшем — 
выговоры и угрозы. В школе и за домашними 
занятиями у них проходит треть жизни. Так на 
что они ее тратят? 

Общественное бытие, как уверял господин 
Карл Маркс, определяет сознание, а значит, по 
дальнейшей логике вещей, государственность 
— образование. В советское время наиболее 
ценными и востребованными считались техни-
ческие науки, это объяснялось необходимостью 
в мощном и резком развитии страны. Во времена 
перестройки, в лихие 90-е образование не про-
сто совершенно обесценилось, оно скатилось 
на нет: в нем, по сути, не было необходимости, 
ведь смешно учиться тогда, когда кандидаты 
наук торгуют сигаретами у метро. А благостные 
времена высокой цены на нефть и низкого курса 
доллара довольно продолжительное время на-
саждали в школах интересы простого потреби-
теля. Помните, как еще почти вчера количество 
часов, отведенных в школах на изучение ино-
странных языков, чуть ли не превышало число 
уроков русского? Тогда все грезили высшим 
образованием, которое хотелось получить за 
рубежом, или, на худой конец, 
бесконечными путешествиями 
по миру в отпускные дни. 

Читайте 5-ю стр.
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Следствие проверяет пять версий 
таинственного исчезновения 
трехлетнего мальчика

БУРНАЯ ИМИТАЦИЯ 
РОСТРУДА

В России нет безработицы. Может, и 
была, но героически побеждена в рекорд-
ные сроки. Героев дня в студию. Роструд 
отрапортовал, что количество вакансий 
на госпортале «Работа в России» с на-
чала апреля выросло на 16%, достигнув 
1,3 млн. Причем взрыв предложений от 
работодателей произошел, например, в 
строительстве, где наблюдается самый 

ощутимый спад производства по сравне-
нию с другими секторами экономики. Если 
вы думаете, что такое положение вещей в 
кризис невозможно, зря. Просто Роструд 
упростил порядок регистрации вакансий 
на своем портале, создав иллюзию инду-
стриального бума.

 Читайте 4-ю стр.

На бумаге в России победили безработицу

ВЕРХОВНУЮ РАДУ 
ЗАБРЫЗГАЛИ 

КРОВЬЮ

Обсуждение поправок в Конституцию в Верховной 
раде Украины ознаменовалось трагедией. Экстремисты, 
пришедшие протестовать против статуса Донбасса, после 
решения депутатов о внесении поправок о «децентрали-
зации» перешли от слов к делу. В правоохранителей по-
летела боевая граната. Автомобили «скорой» развозили 
по больницам не только служивых, но и гражданских лиц 
— журналистов, общественных активистов. По последним 
данным, ранения получили около 90 человек. Погиб нац-
гвардеец — 25-летний Игорь Дебрин из Херсонской области. 
Еще один находится в тяжелом состоянии.

Читайте 2-ю стр.

Украинские националисты 
бросили в милиционеров боевую 

гранату: есть погибший  
и десятки раненых

Когда в середине июня все 
телеканалы показали страш-
ные последствия наводнения 
в Тбилиси, где взбунтовавшая-
ся речка Вере смыла целый 
зоопарк, мы ахали, ужасались 
и восхищались. Ужасались 
последствиям ЧП (погибли 
сотни животных), ахали при 
виде несчастного бегемота на 
улице мегаполиса, восхища-
лись работниками зоосада, 
спасавшими питомцев ценой 
собственных жизней...

И вот на днях аналогич-
ная беда пришла в маленький 
Уссурийск, что в Приморье. 
Ахать и ужасаться пришлось и 
здесь, а вот восхищаться осо-
бо некем. Владелец зоопарка 
предпочел спасти только свою 
шкуру. Животных он бросил 
на произвол судьбы. Более 
того, лишил их надежды на 
спасение, поскольку оставил 
своих питомцев запертыми в 
клетках. Зоозащитники реги-
она намереваются привлечь 
горе-директора зоосада к 
ответственности. 
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КАРТИНА ПОХИЩЕНИЯ
Кошмарное происшествие 

в подмосковном Дмитрове — 
трехлетнего малыша похити-
ли средь бела дня прямо со 
двора частного дома. Само по 
себе похищение ребенка — ЧП, 
а здесь это ЧП вдвойне: про-
павший 3-летний Сева — внук 
бессменного главы админи-
страции Дмитровского района 
Валерия Гаврилова. Один из 
самых известных и уважаемых 
в Подмосковье чиновников, 
близкий друг многих знаме-
нитых политиков оказался 
бессилен, но перед кем? Обычной су-
масшедшей? «Шестеркой», которую 
использовал криминальный мир, чтобы 
надавить на хозяина района? Народной 
мстительницей? Все версии проверили 
репортеры «МК».

Читайте 3-ю стр.

ПУТИН НЕ ВСТРЕТИТСЯ С ОБАМОЙ В ООН 
Потому что ни одна сторона не проявила интереса к этой 
встрече

«СИЗО БЫВАЮТ ВСЯКИЕ,  
НО НАШЕ — НОМЕР ПЕРВОЕ»
Отмечает юбилей самый «высокопоставленный» 
изолятор Москвы

ВНУКА ГЛАВЫ 
РАЙОНА УКРАЛА 
СУМАСШЕДШАЯ?

Приметы ребенка: «Блондин, белые ресницы, белые брови, 
голубые глаза. Одет: синий спортивный костюм, на кофте белая 
подкладка, вышивка красными нитками, голубые кроссовки  
с белыми шнурками».

Валерий 
Гаврилов.
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Дежурная бригада:  Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Артем АФОНСКИЙ, Денис БАЛАШОВ, 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Наталья БАЖЕНОВА и др.

МОСКОВСКИЕ ПРОБКИ 
ПРЕДЛОЖИЛИ НЕ ОБЪЕЗЖАТЬ,  

А ОБПЛЫВАТЬ
Паромные переправы через 

Москву-реку в местах, где от-
сутствуют мосты, предлага-
ют организовать столичным 
властям эксперты по транс-
порту.

Как рассказал «МК» руково-
дитель центра «Пробок.нет» 
Александр Шумский, пробле-
ма в том, что сегодня среднее 
расстояние между мостами в 
столице довольно большое. 
Так, если в пределах Садового 
кольца оно менее километра, 
то в пределах ТТК — уже около 
1900 метров, а в зоне между 
ТТК и МКАД — и вовсе почти 
4,8 км. Особенно в этом плане 
выделяется нижний участок 
русла от ТТК до МКАД, где на 
протяжении 25 км реку можно 
пересечь лишь 4 раза.

В связи с этим эксперты 
предлагают относительно 
быстрое и недорогое реше-
ние проблемы. Начать можно 
со «связки» между районами 
Нагатино и Печатники. 

— До ближайшего моста 
здесь 3,5 км. Расстояние 
между двумя набережными 
составляет 500 метров, но при 
этом, чтобы проехать между 
ними на машине, нужно со-
вершить путь длиною в 13 км 
и потратить минимум полчаса 
времени, — объясняет Шум-
ский. 

Второй востребованной пе-
реправой, по мнению специа-
листов, мог бы стать маршрут, 
уже существовавший ранее: 
Захарково — Северный реч-
ной вокзал. Как вариант, они 
предлагают сдвинуть причал 

севернее, в район Северного 
порта с выводом трафика на 
развязку с Беломорской ули-
цей. При этом организовать 
для пассажиров от парома 
автобус до станции метро 
«Речной вокзал». 

— Такой маршрут, — уверяет 
Шумский, — снова сократит 
путь, поскольку, даже несмо-
тря на то, что между «Сходнен-
ской» и «Речным вокзалом» 
есть прямой маршрут, реаль-
но он не очень прямой.

В случае же организации 
таких переправ между набе-
режными этот путь должен 
занимать всего 10–15 минут.

Для оплаты проезда на 
пароме эксперты предлага-
ют использовать обычные 
проездные билеты, которые 
действуют в общественном 
транспорте и метро. При 
этом в точках прибытия и 
отправления предлагается 
организовать удобные мини-
терминалы, где можно будет 
подождать следующего паро-
ма в плохую погоду и назем-
ный транспорт, подвозящий 
к нему.

Между тем, по мнению ко-
ординатора общества «Авто-
мобилисты Москвы» Леонида 
Антонова, в действительно-
сти в мегаполисе очень много 
мест, где автомобилям прихо-
дится делать крюк, — даже в 
центре города. Паромы впол-
не могут быть востребованы, 
и все же без комплексного 
подхода решить проблему 
связности районов невоз-
можно. 

В МОСКВЕ БУДЕТ ДВА БАБЬИХ ЛЕТА, 
НО НЕИЗВЕСТНО КОГДА

Одно, а может быть, и два 
бабьих лета ожидают этой 
осенью синоптики. Однако 
с четкой датой наступления 
теплых деньков они пока не 
определились.

Как сообщили «МК» в 
Центре погоды ФОБОС, те 
времена, когда бабье лето 
строго ждали к 14 сентября, 
прошли. Современная наука 
не может верить народным 
приметам, а ее технические 
средства не позволяют вы-
считать приход теплых дней 
за две недели. Тем не менее 
теоретически бабье лето мо-
жет быть и в середине сентя-
бря, и прийти второй волной 
в октябре. А вот о погоде на 
ближайшие пять дней уче-
ные могут сказать навер-
няка. В общем, ее можно 

охарактеризовать так: будет 
еще довольно тепло — до +20 
градусов, но сыро.

Если День знаний природа 
еще даст отпраздновать без 
дождей, то начиная со сле-
дующего за ним 2 сентября на 
Москву начнут один за другим 
надвигаться циклоны с Атлан-
тики. Будет много облаков и 
дождей.

В пятницу, 4 сентября, ноч-
ная температура в столице 
будет варьироваться от +12 
до +14 градусов, в губернии 
— от +10 до +15, дневная от 
+18 до +20 и от +16 до +21. В 
субботу, 5 сентября, так же, 
как и все предыдущие дни, нас 
ждут кратковременные дож-
ди, ночью в Москве +10...+12, 
по области +8...+13 градусов, 
днем +17...+19 и +15...+20.

КИЛЛЕРУ СМЯГЧИЛИ НАКАЗАНИЕ  
ЗА «ОБЩЕСТВЕННО БЕЗОПАСНЫЕ» ПУЛИ

Киллер, устроивший в час 
пик погоню по пробкам за 
«Мерседесом» бизнесмена 
Виктора Катаняна в центре 
Москвы весной прошлого 
года, в понедельник приго-
ворен к 14 годам колонии и 
принудительному наблюде-
нию у психиатра.

Как уже писал «МК», дерз-
кое убийство было соверше-
но 29 мая на улице Покровка. 
Около шести вечера в будний 
день 51-летний Сергей Телин 
остановил свой скутер неда-
леко от офиса Катаняна. По-
следний в это время вышел из 
здания, сел вместе с женой и 
сестрой в свой «Мерседес» и 
направился в театр. В момент, 
когда он в автомобильном за-
торе приближался к Чисто-
прудному бульвару, сзади 
на своем мопеде его нагнал 
Телин — в его руке был писто-
лет Стечкина с глушителем, 
обернутый в полиэтиленовый 
пакет, из которого тот сразу 
очередями начал палить по 
машине. Телин обогнал авто-
мобиль слева и почти в упор 
сделал несколько выстрелов 
в Катаняна. Бизнесмен, по-
лучив ранения в локоть, плечо 
и голову, потерял контроль, 
и машина врезалась в стену 
храма. После расстрела Телин 
рванул в сторону бульвара, но 
он не знал, что всю картину на-
блюдал двигавшийся в заторе 
полицейский. Страж порядка 
протаранил мопед на своем 
автомобиле — и киллер вы-
летел из седла. В это время 
множество людей возвраща-
лись с работы среди них были 
и сотрудники ФСКН, здание 
которой расположено непо-
далеку. Они-то и скрутили 
убийцу, связав его ремнем и 
скотчем, который предоста-
вили столпившиеся вокруг 
зеваки.

Мотивом убийства (Катанян 
умер в больнице), как уста-
новили следователи, стала 
личная неприязнь. Мать Те-
лина купила часть старинного 
дома №10 в Кривоколенном 
переулке (дом XVII—XVIII веков 

постройки, принадлежал кня-
зьям Голицыным, является 
памятником архитектуры) и 
начала его ремонтировать. 
Другую часть здания под 
клинику арендовал Катанян, 
а стройка мешала его биз-
несу.

Как рассказали «МК» род-
ственники убитого, Телины 
возвели огромный забор и 
«попортили весь вид» их кли-
нике. Более того, Телины, с 
их слов, под своим корпусом 
раскопали яму, из-за которой 
их строение обрушилось, а по 
половине, принадлежащей 
Катаняну, пошли трещины. 
Бизнесмен начал писать жало-
бы на незаконную постройку 
и прочее.

На суде Телин заявил, что 
якобы Катанян обещал «от-
вернуть голову» ему и его 
матери — тем самым Телин 
«был унижен и раздавлен, 
все время думал об угрозах 
Катаняна». 30 мая 2014 года 
в Басманном районном суде 
должно было состояться за-
седание по иску Катаняна, 
который «вел себя так, будто 
у него все схвачено». Поэтому 
подсудимый «не нашел дру-
гого выхода», кроме как при 
помощи пистолета Стечкина 
«остановить Катаняна и его 
участие в судебном процес-
се». Кстати, тот суд Катанян 
все-таки проиграл.

Телин признал вину. Мать 
убитого предъявила иск за 
причиненный моральный 
ущерб в размере 100 млн 
рублей. Но, как она пояснила 

«МК», это было сделано «не 
ради денег», а для того, «что-
бы не было УДО». Мосгорсуд 
сменил квалификацию пре-
ступления на более мягкую 
— часть 1 статьи 105 УК РФ, то 
есть просто убийство. В итоге 
Телина приговорили к 14 го-
дам колонии строгого режи-
ма и назначили ему принуди-
тельное лечение у психиатра 
в месте отбывания наказания. 
Моральный вред суд оценил в 
3 млн рублей.

Как пояснил «МК» адвокат 
Телина Александр Гофштейн, 
квалификация была изменена 
по двум причинам. Субъек-
тивно — из-за того, что Телин 
страдает органическим рас-
стройством личности, а на мо-
мент преступления он был в 
состоянии декомпенсации, то 
есть под влиянием возникше-
го конфликта был зациклен на 
«обидчике» и не видел никого 
вокруг. Объективно — из-за 
того, что Телин использовал 
специальные патроны с по-
ниженной рикошетирующей 
способностью, что снижало 
возможность случайного по-
падания в других людей. С по-
следним доводом несогласна 
потерпевшая сторона, отме-
чая, что рядом с Катаняном си-
дела его супруга, то есть она 
находилась на линии огня.

— Получается, любой чело-
век может в час пик выйти и 
в 10 минутах от Кремля рас-
стрелять кого хочет, — заявила 
«МК» мать убитого. — Не важен 
срок, важна квалификация. 
Мне стыдно, что я юрист…

ЛИНЧЕВАНИЕ ВИНОВНИКА 
ДТП СТАЛО КУЛЬМИНАЦИЕЙ 

СЕЛЬСКОГО ПРАЗДНИКА
Жестоко расправились жи-

тели небольшого села в Ро-
стовской области с пьяным 
водителем, который прота-
ранил пять машин в воскре-
сенье — они забили молодого 
человека до смерти! 

Как стало известно «МК», 
самосуд был совершен на 
празднике села Синявское. 
В районе полуночи, когда все 
мероприятия закончились, 
22-летний Рафаэль Халгатян 
вместе с отцом уселся в свой 
«Форд», намереваясь отпра-
виться домой. Ходят слухи, 
что парень находился не толь-
ко в алкогольном опьянении, 
но и под действием спайса. 
Дома Рафаэля ждала супру-
га Виктория с семимесячной 
дочкой Кариной.

В центре села молодой че-
ловек не справился с управ-
лением и врезался в несколь-
ко припаркованных машин. 
По данным полицейских, их 
было пять: «Хендай», «Киа», 
«Мазда», «Митсубиси», «Мер-
седес». Вместе с этим род-
ственники Рафаэля насчитали 
максимум два поврежденных 
транспортных средства.

Разъяренные водители 
(многие тоже находились 
под градусом), увидев ДТП, 
разбили стекла в машине Ра-
фаэля, вытащили отца и сына 
на улицу и стали избивать. По-
лиции поблизости не было. 

Родные погибшего говорят, 
что в драке участвовали около 
100 человек, поэтому силы 
были неравны и отпор было 
дать невозможно. Вместе с 
этим, по данным следовате-
лей, избивали парня несколь-
ко человек, а остальные были 
свидетелями.

Так или иначе, толпа 
разъединила Рафаэля и его 
отца. Домой вернулся один 
отец — он лег спать в своей 
машине во дворе, так как не 
хотел никого будить. Позже 
ему пришлось обращаться за 
медпомощью, так как он так-
же получил многочисленные 
травмы, но алкоголь, судя по 
всему, притупил боль. 

Рафаэля же избили так, что 
он уже не мог подняться на 
ноги. Медики отвезли парня в 
больницу, где спустя некото-
рое время он скончался.

Кстати, многие люди, на-
блюдавшие побоище, вместо 
того чтобы оказать Рафаэлю 
помощь, снимали происходя-
щее на телефон. Все участ-
ники конфликта установле-
ны, следователи пытаются 
выяснить степень их вины. 
В СК РФ по Ростовской об-
ласти пояснили, что воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее 
по неосторожности смерть 
потерпевшего».

СУД НЕ ПОВЕРИЛ ПАСПОРТУ 
ОБИДЧИКА ВОЛОЧКОВОЙ

Подозреваемый в ограбле-
нии дома балерины Анастасии 
Волочковой был арестован 
вчера на месяц Бабушкинским 
судом Москвы. 

Напомним, 27-летнего уро-
женца Молдавии Константина 
Демитриева задержали в го-
роде Торжок Тверской обла-
сти. По версии следствия, он 
с двумя злоумышленниками 
29 апреля 2013 года ограбил 
дом известной артистки в сто-
личном районе Лианозово. 

Константина опознала домра-
ботница Зоя Пасечник. Но вче-
ра на суде адвокат представил 
доказательства алиби Деми-
триева. Согласно отметкам 
в паспорте, 25 апреля подо-
зреваемый уехал на Украину, 
а потом — в Молдавию, откуда 
вернулся лишь 30 мая. Одна-
ко судья все равно арестовал 
Демитриева. Видимо, право-
судие сочло, что Константин 
тайными тропами вернулся в 
Россию, чтобы ограбить дом 
балерины. Сам он виновным 
себя не признал.

ЦИТАТА В ТЕМУ:
— Я все еще уверена, что 

это заказ, и заказ от близкого 
мне человека. Задержанный 
причастен и ко многим другим 
грабежам, но у следствия есть 
основания полагать, что это 
был на 100% заказ. Прежде 
всего я хочу, чтобы он понес 
наказание даже не за похи-
щенное, а за то, что сделал с 
моей дочкой. Мы больше года 
выводили ее из подавленного 
состояния после этого огра-
бления!

Из интервью 
Волочковой «МК». 
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Граната попала прямо в ряды 
нацгвардейцев.
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НА СТОЛИЧНЫЕ 
КВАРТИРЫ 
НЕВЕЛИК СПРОС
Риэлторы готовятся снижать 
цены на недвижимость
Цены, которые сложились на жилье в 
Москве в последние годы, — это анома-
лия. При такой стоимости квадратного 
метра рынок недвижимости существо-
вать не может. Это нужно признать — 
иначе низы не смогут покупать, и верхи 
не смогут продавать. Об этом заявили 
ведущие эксперты рынка недвижимости 
на представительной конференции в 
Торгово-промышленной палате.

По данным профессора кафедры управления 
проектами и программами РЭУ им. Плеханова Ген-
надия Стерника, сейчас наблюдается очевидное 
падение спроса на недвижимость. В 2016-м оно 
продолжится, а в 2017–2018-м нас и вовсе ожидает 
обвальное понижение спроса на квартиры. Выход 
из кризиса и, возможно, восстановление спроса 
на жилье случится не ранее 2020 года. Ясно, что 
даже в период «ренессанса» застройщики будут 
возводить самые экономичные дома и не станут 
инициировать новые проекты — как в Москве, так 
и в Санкт-Петербурге.

Рынок стоит. Хорошо от этого не становится 
никому: ни продавцам, ни покупателям. Реальный 
спрос в данный момент может возникнуть только 
в случае угрозы девальвации рубля. По мнению 
начальника управления маркетинговой страте-
гии и исследований крупного банка Дмитрия 
Лепетникова, спасти ситуацию может снижение 
ипотечной ставки до 7% (а в идеале — и ниже). 
Такая инициатива обсуждается в кулуарах пра-
вительства. Не факт, что власти ее поддержат. И 
даже в случае положительного решения вопроса 
вряд ли вполне себе привлекательная ставка 
будет действовать долго.  

— Сейчас в России, и в том числе в Москве, 
практически нет потенциальных покупателей с 
«живыми» деньгами. Даже если в теории предста-
вить, что застройщики снизят маржу до минимума 
и предложат беспрецедентные скидки до 30%, 
вряд ли это изменит ситуацию в корне. У людей 
элементарно нет денег. Да, теоретически можно 
взять ипотеку. Но даже это сегодня позволяет 
себе все меньшее количество людей в условиях 
массовых сокращений рабочих мест и зарплат. 
На такой риск идут лишь абсолютно уверенные 
в завтрашнем дне россияне, — утверждает 
управляющий партнер «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая.

К концу 2015 года, по мнению эксперта, нач-
нется пересмотр цен на жилье в Москве — есте-
ственно, в сторону дальнейшего уменьшения. 
Скидки, которые сейчас дают продавцы поку-
пателям втихаря, будут заявлены официально. 
«Застройщики будут предлагать дисконт в 20%, 
особенно в проектах на начальной стадии строи-
тельства и малоликвидных жилых комплексах».

А руководитель аналитического центра 
«Индикаторы недвижимости» Олег Репченко 
считает, что среднюю цену на недвижимость 
стоит снижать до $2000 за кв.м. Пусть даже и по 
нынешнему курсу.

Ольга ГРЕКОВА.

ПУТИН НЕ ВСТРЕТИТСЯ 
С ОБАМОЙ В ООН
Ни мы, ни американцы  
не отправили запросы  
о двусторонней встрече
Владимир Путин прерывает затянувшее-
ся на все лето затворничество: в сен-
тябре он совершит сразу две большие 
поездки за рубеж, посетив Китай и США. 
В понедельник помощник президента 
Юрий Ушаков огласил графики обоих ви-
зитов, оговорившись, что план пребыва-
ния ВВП в Нью-Йорке, куда он прибудет в 
конце сентября для участия в юбилейном 
заседании Генассамблеи ООН, нахо-
дится в стадии проработки и еще может 
измениться. На данный момент Кремль 
и Белый дом демонстрируют полное 
равнодушие друг к другу. По словам 
Ушакова, ни одна из сторон не выразила 
заинтересованности в проведении дву-
сторонней встречи Путина и Обамы. 

Визит российского лидера в Китай нач-
нется в среду, 2 сентября, и обойдется, по всей 
видимости, без сюрпризов. Его повестка была 
согласована еще в мае, когда Си Цзиньпин при-
езжал на празднование Дня Победы в Москву, и 
предусматривает ответное «алаверды». Главная 
цель поездки — участие Путина в торжествах по 
случаю 70-летия победы китайского народа в 
войне против милитаристской Японии и окончания 
Второй мировой войны. В этом году юбилей побе-
ды впервые отмечается в Китае со столь большим 
размахом, приглашением многочисленных высо-
ких зарубежных гостей. «По данным китайских 
коллег, в торжествах примут участие более 20 

глав государств и правительств», — рассказал 
журналистам Юрий Ушаков.

Он оговорился, что программа торжеств 
была сверстана по «московскому клише». В пер-
вый день всех, кто успеет приехать, ждет обед от 
имени Си Цзиньпина в честь глав иностранных 
делегаций, на следующий день — парад, торже-
ственный прием и праздничный концерт. Личный 
график Путина «втиснут» между основными ме-
роприятиями и предусматривает переговоры 
с Си и председателем Госсовета КНР, а также 
несколько двусторонних встреч — с чешским 
президентом, главами Лаоса и Венесуэлы. Хотя 
Китай в отличие от России не предавался пу-
бличной обструкции, большинство западных и 
восточных лидеров решили не приезжать на тор-
жества в Пекин. (Эксперты это связывают с тем, 

что в мире недооценивают вклад Китая в победу 
над фашизмом.) В частности, Владимир Путин не 
сможет пообщаться с премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ, хотя ранее возможность подобной 
встречи анонсировалась.

С собой в Китай Путин по традиции везет 
представительную делегацию российских чинов-
ников и бизнесменов, однако новых прорывов в 
торгово-экономическом сотрудничестве двух 
стран, несмотря на намерение подписать около 
50 различных документов, не ожидается. Стороны 
не успели согласовать соглашение о поставках 
газа по «западному маршруту» и сделку по ор-
ганизации первого синдицированного кредита 
китайских банков «Газпрому» на строительство 
трубопровода «Сила Сибири». В целом взаим-
ная торговля Китая и РФ сейчас находится не на 
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Беспорядки вблизи здания Вер-
ховной рады прогнозировались 
еще накануне. С учетом опера-
тивной информации на улицу 

Грушевского отправили правоохранителей, уже 
понюхавших пороху. То есть прошедших службу 
в зоне АТО и не паникующих при виде крови.

Как уже информировал «МК», президент-
ский законопроект №2217а о внесении изме-
нений в Конституцию Украины (относительно 
децентрализации власти) от 01.07.2015 №1-1/495 
был предварительно одобрен Конституцион-
ным судом Украины и Венецианской комиссией. 
Фракции Блока Петра Порошенко и «Народного 
фронта» условились о безоговорочной поддерж-
ке документа. «Батькивщина» Юлии Тимошенко 
воспринималась «стоящей на распутье», а Ради-
кальная партия Олега Ляшко вместе с «Самопо-
мощью» клялись не допустить «национального 
предательства». Именно так они оценивают пункт 
18-й поправок, где говорится о том, что органы 
власти на местах имеют право без согласования 
с Киевом назначать руководителей органов про-
куратуры и судов и создавать народную мили-
цию. В поправках при этом нет упоминания об 
«особом статусе некоторых районов Донбасса», 
там есть упоминание о законе, которым будет 
регулироваться этот «особый статус». 

Противники президентского законопроекта 
устроили в сессионном зале в понедельник 
отвратительный спектакль — с включением 
в разных уголках зала комплектов охранной 
автосигнализации, с ритмичным постукива-
нием пустыми пластиковыми бутылками, с не-
прекращающимся скандированием речовок и 
традиционного «Ганьба!» («Позор!»). Несмотря 
на какофонию, результат голосования оказался 
для пропрезидентских сил даже лучше про-
гнозируемого. В частности, в «Самопомощи» 
проект поддержали пять человек. Их тут же 

изгнали из фракции. Стопроцентный результат 
«против» дали радикалы Ляшко и «Батькивщи-
на» Юлии Тимошенко. Зато Оппозиционный 
блок, группы «Возрождение» и «Воля народа», 
пусть и с оговорками, голосовали синхронно с 
единомышленниками президента Порошенко 
и премьера Яценюка. Что дало повод ряду по-
литологов озвучить язвительные предположе-
ния по поводу новой конфигурации правящей 
парламентской коалиции.

Первые стычки между радикалами и мили-
цией начались еще до результативного голосо-
вания в сессионном зале (265 депутатов из 368 
присутствовавших поддержали президентский 
законопроект, предусматривающий особенно-
сти местного самоуправления в ряде районов 
Луганской и Донецкой областей). Собравшихся 
у трех установленных на пл. Конституции сцен 
неизвестные в балаклавах опрыскали слезо-
точивым газом и забросали яйцами с легко-
воспламеняющейся жидкостью (ноу-хау для 
Киева. — Авт.). Складывалось впечатление, 
что калечить людей экстремисты были наме-
рены вне зависимости от итогов депутатского 
голосования.

Новая вспышка агрессии совпала со зву-
ками национального гимна Украины, который 
традиционно исполняется в зале Верховной 
рады в начале и в конце каждой сессии. Участ-
ники акции протеста у Верховной рады в этот 
момент начали активно забрасывать милицию, 
охраняющую вход в парламент, дымовыми шаш-
ками, взрывпакетами и яйцами. Несколько «су-
вениров» прилетели прямо под ноги тележур-
налистам, которые вели прямые репортажи со 
ступенек парламента.

Правоохранители несколько раз сумели 
отбросить шашки обратно в толпу. Внезапно в 
милицию бросили боевую гранату. По другой ин-
формации, взорвался взрывпакет, начиненный 

гайками. На земле остались лежать минимум 
три бойца НГУ и один гражданский. На площади 
перед парламентом появилось несколько луж 
крови. Некоторые из пострадавших от взры-
ва, сильно хромая, сумели уйти в безопасное 
место сами.

По неофициальной информации, ранено 
около 90 человек. Пресс-секретарь Киевского 
главка МВД Украины Оксана Блищик уточнила: 
общее количество пострадавших правоохрани-
телей (милиционеров и национальных гвардей-
цев) — около ста, из них десятеро пребывают в 
тяжелом состоянии.

«Около 90 раненых под Радой, в том числе 
несколько человек в тяжелом состоянии, — напи-
сал в Facebook министр внутренних дел Украины 
Арсен Аваков. — Это результат брошенных не-
скольких взрывных устройств со стороны людей 
в футболках партии «Свободы», устроивших 
драку с нацгвардией под ВР. Господин Тягни-
бок, чем «Свобода» отличается от подонков, 
стреляющих в наших гвардейцев на фронте?! 
Расследование и наказание будет неотврати-
мым. Задержано уже около 30 человек. Будут 
еще. Гранатометчик пойман — у него изъяты 
гранаты, в том числе граната максимального 
поражения Ф-1».

По словам же члена коллегии МВД Антона 
Геращенко, погибший нацгвардеец Дебрин был 
жертвой вовсе не взрыва гранаты. Он скончал-
ся от пулевого ранения в сердце. То есть под 
Радой не только взрывали гранаты, но и вели 
прицельную стрельбу. 

Олег БАЗАК,  
собкор «МК» на Украине.

ВЫЙТИ ЗАМУЖ 
ЗА ПРЕЗИДЕНТА
Нина Штански станет 
признанной «первой леди» 
непризнанной республики
Глава МИД Приднестровья Нина Штан-
ски вышла замуж за президента непри-
знанной республики Евгения Шевчука. 
Об этом событии глава Приднестров-
ской республики сообщил во время 
пресс-конференции. «Совсем скоро 
Нина Викторовна (Штански) прекратит 
исполнять обязанности министра, а 
будет исполнять супружеские обязан-
ности жены президента», — заявил Шев-
чук, до 47 лет проходивший холостяком.

Свободный семейный статус главы При-
днестровья, кстати, чуть не сыграл с ним злую 
шутку в предвыборный период 2011 года. Тогда 
оппоненты Шевчука задавались вопросом: «Если 
человек до 43 лет не устроил свою собственную 
семейную жизнь, то как он сможет устроить жизнь 
приднестровцев?» Впрочем, этот аргумент не 
стал решающим в момент выборов. Тем более 
что знающие люди утверждали: с личной жизнью 
у кандидата в президенты все в порядке, у него 

есть «зазноба». А когда он решит оформить от-
ношения — это его личное дело. Правда, тогда 
«знатоки» сообщали о некоей даме-судье. Но 
может быть, что-нибудь напутали, ведь Нина 
Штански хоть и не работала судьей, но окончи-
ла юридический факультет Приднестровского 
университета.

Кстати, Штански с Шевчуком знакомы до-
вольно давно. Нынешний президент с 2000 года 
был депутатом Верховного совета Приднестро-
вья. В 2002 году в аппарате ВС появилась Нина 
Штански. Когда Шевчук был избран председа-
телем парламента, Нина стала его помощником 
и советником по политическим вопросам. После 

конфликта Шевчука с тогдашним президентом 
Смирновым, закончившегося добровольной от-
ставкой спикера парламента, Штански стала 
советником Шевчука уже на его посту председа-
теля общественного движения «Возрождение». 
После того как в 2011 году Шевчук выиграл пре-
зидентские выборы, его «боевая подруга» тут 
же получила пост заместителя председателя 
правительства по вопросам международного 
сотрудничества — министра иностранных дел. 

О том, что Шевчука–Штански объединяет не 
только политика, многие догадывались. Журнали-
сты отмечали, что на международные встречи пре-
зидент и министр иностранных дел часто летали в 

одном самолете. Один раз пару якобы засекли во 
время совместного отдыха в Лейпциге, правда, и 
Штански, и Шевчук потом все отрицали.

В середине 2012 года оппозиционные при-
днестровские журналисты обсуждали подробно-
сти, как они это называли, «семейного конфликта» 
между Штански и Шевчуком. Президент внезапно 
решил наградить свежеиспеченного министра 
иностранных дел званием «заслуженный со-
трудник дипломатической службы». Говорят, так 
он решил загладить вину за чересчур эмоцио-
нальную накачку своей подчиненной по поводу 
отношений с Украиной, в результате которой 
министр даже разрыдалась. Но злопыхатели 
уверяют, что не только в «рабочем моменте» 
было дело. Молдавские папарацци примерно 
в это же время засекли лидера Приднестровья 
в Кишиневе: он ужинал в ресторане в компании 
какой-то блондинки. А Нина Штански, как из-
вестно, яркая, привлекательная брюнетка. То 
есть это точно была не она...

В общем, пройдя через череду испытаний, 
пара все же решила связать себя прочными 
семейными узами. Будущая первая леди не-
признанной республики поблагодарила всех 
знакомых за поздравления в соцсети и подтвер-
дила: «Как теперь уже знают многие, кто слушал 
и смотрел пресс-конференцию Президента, уже 
очень скоро я передам мидовские дела своему 
преемнику и займусь приготовлениями к важному 
и счастливому событию в моей жизни». Так что 
скоро жители Приднестровья станут свидетелями 
необычной президентской свадьбы. 

Елена ГАМАЮН.

высоте: в первом полугодии 2015 года товарообо-
рот, по словам Ушакова, упал почти на 30% из-за 
«резкого падения цен на энергетические товары и 
сокращения китайского экспорта». Иными слова-
ми: вместо того чтобы в рамках стратегического 
партнерства покупать больше российской про-
дукции, Поднебесная стала покупать меньше. В 
чем причина этого и как довести объем взаимной 
торговли до 200 млрд долларов к 2020 году — бу-
дет обсуждаться на встрече Путина с «китайским 
Медведевым» Ли Кэцяном. 

Гораздо меньше ясности на данный момент — 
по поводу визита Путина в Нью-Йорк в конце сен-
тября. Хотя некоторые политологи после скандала 
с визой Матвиенко ставили под сомнение целе-
сообразность такой поездки, а, например, Иосиф 
Кобзон вообще призвал прервать дипотношения 
с США, президент от своих планов отказываться 
не собирается. Впрочем, подчеркивают в Кремле, 
он едет не в США, а в ООН, что, как говорится, 
две большие разницы. 27 сентября ВВП может 
принять участие в ланче, который даст Пан Ги 
Мун в честь лидеров иностранных государств, 
а 28 сентября выступит на общеполитической 
дискуссии. Никаких контактов с американской 
стороной в ходе этого визита пока не предпо-
лагается, хотя Барак Обама в это время также 
будет находиться в Нью-Йорке. «Он записался на 
выступление», — сообщил Ушаков. По его словам, 
МИД РФ уже начал получать запросы от лидеров 
других стран, желающих провести двусторон-
ние встречи с ВВП, однако США среди них нет. 
Правда, Кремль тоже не проявил инициативы. 
«Нет, такой запрос мы не направляли», — сказал 
Ушаков, добавив, что у Путина и Обамы еще будет 
как минимум две возможности пообщаться — на 
саммите АТЭС в Маниле или в рамках «Большой 
двадцатки» в Турции. 

Что касается «нормандского формата», то 
пока известно лишь время проведения мини-
стерской встречи — середина сентября. «Потом 
лидеры созвонятся и определятся насчет места 
и даты встречи на высшем уровне», — уточнил 
Ушаков. Теоретически переговоры «четверки» 
могут состояться по пути Путина в США (напри-
мер, в Париже, о чем ранее заявлял Олланд) или в 
самом Нью-Йорке. По словам Ушакова, во время 
последнего телефонного разговора Меркель с 
Олландом рассказали Путину о намерении Поро-
шенко приехать на заседание Генассамблеи ООН. 
Не исключено, что на полях сессии состоится его 
двусторонняя встреча с Владимиром Путиным.

Елена ЕГОРОВА. 

Президент и его министр.

SOSЕДИ

ВЕРХОВНУЮ РАДУ ЗАБРЫЗГАЛИ КРОВЬЮ
Радикалы опять штурмовали 
Верховную раду.

Путин с Обамой на питерском 
форуме, сентябрь 2013 г. 
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

Президент США Барак 
Обама одобрил решение 
об официальном переиме-
новании горы Мак-Кинли, 
что на Аляске, в Денали. 
Известно, что пик, в 1896 
году получивший название в 
честь 25-го американского 
президента Уильяма Мак-
Кинли, коренными жителями 
Аляски — атабасками — всег-
да именовался Денали, то 
есть «Величайший». Долгое 
время в Конгрессе США и на 
других площадках шла борь-
ба между сторонниками пе-
реименования и его против-
никами. Решение же Обамы 
поддержали даже некоторые 
сенаторы-республиканцы, 
например Лиза Мурковски, 

возглавлявшая кампанию за 
переименование. «Я хотела 
бы поблагодарить президен-
та за сотрудничество с нами 
в достижении этого изме-
нения, демонстрирующего 
уважение и благодарность 
к атабаскскому народу», — 
заявила она.
Высота Денали — более 
6,1 км.
В 2002 году на гору совер-
шила восхождение команда 
российских альпинистов 
под руководством Матвея 
Шпаро, в которую входили 
в том числе и два инвалида 
в креслах, поставленных на 
лыжи.
— Мы изначально эту вер-
шину называли не иначе как 

гора Мак-Кинли-Денали, не 
отделяя одно название от 
другого, — говорит участ-
ник той памятной экс-
педиции Борис Смолин. 
— Прилетев на Аляску, мы 
отметили, что как губернатор, 
так и рейнджеры-спасатели 
на станции в Талкитне, 
которая является последней 
базой для экспедиций, назы-
вали этот пик Денали. Теперь 
это название подтверждено и 
официально. Можно сказать, 
что восторжествовала исто-
рическая справедливость. 
Для коренных народов Аляски 
— индейцев-атабаски — эта 
высочайшая вершина всегда 
была Денали, что в переводе 
означает «Величайшая». 

ГЕОГРАФИЯ

ОБАМА ВЕРНУЛ НАЗВАНИЕ «ВЕЛИЧАЙШЕЙ» ГОРЕ АЛЯСКИ

Правоохранительные 
органы Китая арестова-
ли журналиста Caijing 
Magazine Ван Сяолу и 
еще нескольких человек, 
которых подозревают в 
«обвале китайского фон-
дового рынка». В частности, 
по версии следствия, Ван 
Сяолу опубликовал доклад 
«о настоящем положении на 
китайской фондовой бирже», 
который был основан на лож-
ной информации. Инвесторы, 
поверившие журналисту, 
устроили панику на фондовом 
рынке, что спровоцировало 
падение биржевых индексов 
и привело к многомилли-
ардному ущербу китайской 
экономике. Причем Ван Сяолу 

признался, что в основе его 
публикации лежат всего лишь 

слухи. По мнению главного 
редактора «Финансовой 
газеты» Николая Вардуля, 
обвинение журналиста — 
это не что иное, как поиск 
«крайнего». «Обвинять можно 
кого угодно, когда угодно и в 
чем угодно. Однако напомню, 
что буквально за два дня ки-
тайского биржевого кризиса 
американский консультант и 
трейдер Том ДеМарк пред-
сказал, что в ближайшее вре-
мя ценные бумаги Поднебес-
ной подешевеют на 14%. Так 
и произошло. Ну что, теперь 
и его обвинять в китайских 
бедах? Впрочем, он далеко, 
и предъявить ему обвинение 
затруднительно», — полагает 
Николай Вардуль.

ФИНАНСЫ

КИТАЙСКИЙ ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС УСТРОИЛ ЖУРНАЛИСТ

На заседании столич-
ной межведомственной 
комиссии по наимено-
ванию территориальных 
единиц было решено 
рекомендовать назвать 
новый транспортно-
пересадочный узел у 
метро «Войковская» — 
«Коптево». Решение это 
может повлечь за собой 

и переименование самой 
станции метро, о котором 
так долго говорят, — благо, 
что она входит в ТПУ. Не-
доумение вызывает только 
небольшая отдаленность 
района Коптево от пока еще 
«Войковской». Зато никаких 
спорных смыслов название 
не имеет. Район получил его 
от бывшей на этом месте де-

ревни Коптево, а она, в свою 
очередь, получила назва-
ние то ли от древнего рода 
Коптевых, то ли от жившего в 
XV веке боярина Константина 
Бутурлина, которого звали 
Копоть. 
Кроме того, комиссия реши-
ла дать маленькому скверу в 
районе Патриарших прудов 
имя Михаила Булгакова. 

ГОРОД

СТАНЦИЮ МЕТРО «ВОЙКОВСКАЯ» ПЕРЕИМЕНУЮТ В «КОПТЕВО»?

ЗАКОН

«Сегодня в пять часов 
вечера Стерлигов приле-
тел из Еревана в Москву 
и после прохождения 
государственной границы 
был задержан», — сообщил 
в понедельник  адвокат 
бизнесмена Артур Айрапе-
тов. Стерлигов был задержан 
погранслужбой ФСБ при пере-
сечении границы. 
Айрапетов считает, что задер-
жание связано с объявлением 
его клиента в межгосудар-

ственный розыск. 
Напомним, что в конце июля 
стало известно, что Азер-
байджан объявил Стерлигова 
за деятельность в Нагорном 
Карабахе (бизнесмен на своей 
пресс-конференции выска-
зывался за независимость 
Карабаха) в международный 
розыск по линии Интерпола. 
Впрочем, 23 августа Айрапе-
тов сообщил, что Интерпол 
удовлетворил протест защиты 
Стерлигова и прекратил его 

розыск, признав преследова-
ние бизнесмена со стороны 
Азербайджана политически 
мотивированным. 
Из России в Нагорный Карабах 
Герман Стерлигов уехал после 
того, как его имя прозвучало 
на судебном процессе по 
делу так называемой Боевой 
организации русских национа-
листов — якобы ее члены про-
водили тренировочные сборы 
на землях, принадлежащих 
бизнесмену.

СТЕРЛИГОВА ЗАДЕРЖАЛИ В «ДОМОДЕДОВО»

Первый канал и ВГТРК яко-
бы лишены права показа 
отборочных игр Евро-2016 
за неуплату. 
В понедельник СМИ распро-
странили информацию о том, 
что матч отборочного цикла 
чемпионата Европы 2016 года 
Россия—Швеция россий-
ские телезрители могут не 
увидеть. В сетке вещания 
Первого канала (а именно у 
него очередь показывать игру 
национальной сборной) на 
время матча стоит совер-
шенно другая передача. По 
информации источника ТАСС, 
УЕФА лишила наши теле-

каналы права показа матчей 
за неуплату. Причем ни на 
одном, ни на другом теле-
канале ситуацию не коммен-
тируют. 
Скорее всего, речь просто 
идет о задержке очередного 
денежного транша, посколь-
ку оба телеканала достигли 
договоренности о показе 
отборочных игр Евро-2016 
и финального турнира (все 
матчи шли в одном пакете) 
еще год назад. 
Трудности в переговорах 
действительно были. Три 
года назад тендер на продажу 
телеправ ЧЕ-2016 выиграла 

американская компания caa 
eleven, хотя ранее продажей 
занимались в самой УЕФА. 
Тогда министр спорта Вита-
лий Мутко сетовал, что новый 
партнер УЕФА назначил цену 
в разы выше, чем обычно, 
и наши телеканалы были не 
готовы платить за футбол 
такие деньги. Тем не менее 
сторонам удалось догово-
риться. Теперь же Виталий 
Леонтьевич отказывается 
комментировать сложив-
шуюся ситуацию, считая, что 
«она высосана из пальца», как 
цитирует господина Мутко 
«Чемпионат.ком».

СКАНДАЛ

ТЕЛЕЗРИТЕЛИ МОГУТ НЕ УВИДЕТЬ МАТЧ РОССИЯ—ШВЕЦИЯ

Фронтмен ирландской груп-
пы U2 Пол Хьюсон, более из-
вестный как Боно, признан 
самой богатой музыкальной 
звездой. Шанс значительно 
увеличить свое состояние — до 
полутора миллиардов долла-
ров — представился музыканту 
после того, как в 2009 году он 
приобрел 2,3% акций социаль-
ной сети Facebook, отмечает 
британское издание The mirror. 
За прошедшие шесть лет доход 
от них составил более $800 
млн, что превосходит прибыль 
артиста от продажи дисков и 
билетов на концерты u2 — груп-
пы, давно носящей полуофи-
циальный статус величайшего 
музколлектива планеты.

ЦИФРА

$1,5 млрд 
ТРОЙКА САМЫХ БОГАТЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
МУЗЫКАЛЬНОГО БИЗНЕСА ВЫГЛЯДИТ ТАК:

Боно  
$1,5 млрд

Пол Маккартни 
$1,1 млрд

Мадонна 
$800 млн
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По традиции 31 августа из 
Третьяковской галереи в 
Донской мужской мона-
стырь привезли икону 
Донской Божией Матери. 
Там она будет находить-
ся вплоть до 2 сентября. 
Каждый прихожанин получит 
возможность к ней прило-
житься. 
Святыню привозят уже 
который год. Как сообщили 
«МК» в монастыре, икону 
будут тщательно и ответ-
ственно охранять, главным 

образом силами казаков. 
Сам образ Божией Матери 
будет храниться в специ-
альном пуленепробиваемом 
киоте. 
Икона известна тем, что 
когда-то была принесена 
Дмитрию Донскому по-
сле победы в Куликовской 
битве. По этой причине у 
иконы часто молятся, дабы 
защитить себя от врагов. 
Однако многим верующим 
она помогала излечиться от 
тяжких недугов.

СВЯТЫНЯ

ИКОНУ ДОНСКОЙ БОЖИЕЙ МАТЕРИ БУДУТ ОХРАНЯТЬ КАЗАКИ  
И ПУЛЕНЕПРОБИВАЕМЫЙ КИОТ
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c 1-й стр.
В результате нашествия тайфуна 
«Гони» в приморском городе Ус-
сурийске погрузились под воду 
сразу два дома для диких живот-

ных. Малой кровью отделался контактный зоо-
парк «Чудесный» в селе Борисовка. Здесь над 
спасением четвероногих трудились всем селом. 
«Все постепенно нормализуется, а было по ко-
лено воды. Животные впадали в панику, страусы 
эму метались, пытались разломать вольеры, 
— рассказали «МК» в зоопарке «Чудесный». — 
Потеряли олененка, енота-полоскуна, часть 
декоративных кроликов, попугая, курочек, мор-
ских свинок… Некоторые животные пока 

отказываются есть — им подкожно делаем уколы 
глюкозы, чтобы они смогли продержаться. Ко-
нечно, это большой стресс для них, особенно 
для экзотических. Но ситуация нормализуется. 
Помогли жители Борисовки, волонтеры — прав-
да, проезд был закрыт, но удавалось что-то пере-
дать нам, те же медикаменты. 

А вот в другом зоопарке — «Зеленый 
остров», расположенном на берегу реки Ра-
ковки, — хозяин заведения бросил своих по-
допечных на произвол судьбы. В результате 
погибла медведица по кличке Масяня, которая 
являлась негласным символом партии «Единая 
Россия». Сколько еще животных не пережило 

страшного потопа — неизвестно. Олени, косули, 
кабаны, медведи и многие другие представите-
ли животного мира находились в клетках, в то 
время как владелец покинул погружающийся 
под воду зоопарк. Пресс-служба губернатора 
Приморского края официально заявила, что 
администрация «Зеленого острова» бросила 
питомцев на произвол судьбы. «Владельцы, 
бросив животных в запертых клетках, покинули 
затопленную территорию», — рассказали они. 
При этом дирекция другого зоопарка предлагала 
администрации «Зеленого острова» свою по-
мощь. Предупреждали владельцев зоопарка об 
угрозе затопления и сотрудники МЧС, о чем они 
рассказали «МК». «Еще 27 августа мы разосла-
ли экстренные предупреждения. Этот зоопарк 
находится в частной собственности. Несмотря 
на наши прогнозы, администрация зоосада не 
предприняла никаких мер, в том числе не сооб-
щила специалистам МЧС о том, что вода прибы-
вает… В МВД позвонили неравнодушные граж-
дане. Специалисты вневедомственной охраны 
оперативно выехали на место происшествия и 
оказали помощь животным. Они подняли клетки, 
перенесли их в безопасное место и организовали 
вывод прежде всего опасных животных. В данный 
момент в зоопарке работают спасатели МЧС, 
обстановка мониторится. Сейчас вода спадает, и 
жизни животных ничего не угрожает», — сообщил 
нам представитель пресс-службы МЧС. Полпред 

президента в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев уже поручил разыскать 
владельцев «Зеленого острова» и привлечь к 
ответственности.

А пока местные зоозащитники в экстренном 
порядке собирают еду и лекарства для живот-
ных, которых удалось спасти. Многих крупных 
животных до сих пор не удалось переправить в 
безопасное место. Подъехать к клеткам можно 
лишь на моторной лодке, в которую животное 
попросту не поместится. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Наталья БАЗАРКИНА, ведущий спе-

циалист Московского общества защиты 
животных:

— То, что владелец зоопарка покинул его 
и закрыл животных, подпадает под уголовную 
статью «Жестокое обращение с животными». 
Законом предусмотрено наказание до двух лет 
лишения свободы. Также надлежащим органам 
необходимо установить, были ли сделаны жи-
вотным все необходимые прививки, паспорта, 
а также оказывался ли им должный уход. Зооза-
щитным организациям Уссурийска необходимо 
написать коллективное письмо, подать жалобу 
в прокуратуру, в суд и добиваться привлечения 
к ответственности хозяина зоопарка. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, Наталия 
ЛЕБЕДЕВА, «МК во Владивостоке».

c 1-й стр.
Заявление в отделе полиции отец 
пропавшего Эдуард Лавров, зять 
чиновника, написал около 17.00 30 
августа. С его слов, маленький 

Всеволод играл во дворе частного дома на улице 
Подлипичье (этот дом принадлежит дедушке 
мальчугана, главе Дмитрова Валерию Гаврилову). 
Дома были только Эдуард и двое его сыновей 
(Всеволод — младший, старшему Теме 8 лет). 
Мальчик остался без присмотра всего на минуту 
— и тут же пропал, ушел гулять на улицу. 

В воскресенье около 17.00 Эдуард собирался 
погулять с сыновьями (мамы в это время дома не 
было). Он надел на младшего Севу синий костюм и 
красную безрукавку и выпустил мальчика во двор. 
Затем стал собирать второго ребенка. 

Дом Лавровых, к слову, огорожен. Мальчик 
находился один на улице буквально 5–10 минут. 
Когда Эдуард вышел, сына нигде не было, а ка-
литка была приоткрыта. С этого времени Севу 
никто не видел. Как это произошло? Согласно 
рабочей версии, некто позвонил в калитку, а 
мальчик сам открыл дверь. Несмотря на юный 
возраст, он уже так делал раньше. Незнакомец 
взял малыша за руку и ушел.

Полицейским уже удалось установить, что 
ребенка увела женщина лет 30. Она пошла сна-
чала по улице Подлипичье, потом свернула на 
Загорскую улицу: камеры возле расположенного 
на перекрестке Дома культуры «Современник» 
зафиксировали ее облик. Женщина шла с Севой 
за руку вниз по улице в сторону железнодорож-
ного вокзала. 

— Полицейские изъяли записи, сказали, все 
на них отлично видно. Сюда приезжал сам глава 
города, его дочь и зять. Нас опросили, но что толку 
— в воскресенье учреждение не работало, внутри 
сидел дежурный, но он ничего не видел. Гаврилов 
выглядел расстроенным и подавленным, Инна 
плакала, — рассказали в Доме культуры.

Затем похожую женщину с маленьким маль-
чиком видел в воскресенье вечером охранник ав-
товокзала Виктор. Вот что он рассказал «МК»: 

— Где-то с шести до половины седьмого я 
вышел из здания и обратил внимание на женщину, 
которая вела за руку мальчика. Они прошли мимо 
меня, шли в сторону автобусов. Но сели они в 
маршрутку или направились дальше, не знаю. А 
часов в восемь к нам забежал отец ребенка, на-
чал спрашивать, не видел ли кто его сына. Потом 
закрыл лицо руками и зарыдал. Потом пошел так-
систов опрашивать, вроде бы потом выяснилось, 
что один из водителей видел эту пару.

К 22.00 на местный вокзал прибыли курсанты 
МВД для прочеса территории. Как ни странно, их 
на полчаса опередили добровольцы-волонтеры, 
все с фонариками, ведь на улице уже темнота — 
хоть глаз выколи. Похоже, они из «Лиза Алерт». 
Еще через час компания по поиску ребенка стала 
совсем разношерстной. Присоединились к по-
иску мотоциклисты из клуба Night Life Dmitrov, 
сотрудники МЧС и Мособлспаса и еще десятки 
добровольцев. Справедливости ради стоит от-
метить, что к этому моменту местные полицей-
ские уже несколько часов как вели напряженную 
работу. И с завидной регулярностью принимались 
решения расширить территорию поисков. Сна-
чала охватили соседние дворы и улицы, потом и 
близлежащую березовую рощу, потом двинулись 
к вокзалу и на прочие уже довольно отдаленные 
от места пропажи территории. Опытные опера 
сразу же сказали, что это пустая трата времени 
— малышу кто-то помог. Увез на машине, унес, 
увел за ручку по узкой тропке или еще каким-либо 
способом выкрал. С другой стороны, что еще 
оставалось делать, кроме как прочесывать раз 
за разом одни и те же территории, постепенно 
расширяя ареал поиска? К вокзалу ведь тоже не 
просто так пошли.

Из сетевого отчета о поисках одного из 
добровольцев: 

— Собака напала на след и увела в  сторону 
вокзала. Кинолог, полицейский и координатор 
пошли за ней, но дальше след оборвался. Вполне 
обоснованно, что полиция после этого расши-
рила зону.

Множество людей топтали траву, глину и ас-
фальт в течение нескольких часов, но результата 
нет — ребенок как сквозь землю провалился. К 
часу ночи весомая часть «молодняка» из волон-
теров покинула лагерь, к 4 утра понедельника 
остались только полиция, следователи местного 
отдела СКР и самые стойкие добровольцы. Все 
это время они раз за разом проходили одни и 
те же территории, заглядывали и перепроверя-
ли одни и те же бараки, огражденные стройки, 
кюветы, колодцы.

ВЕРСИИ ЧП
1. Криминально-бытовая. Известны слу-

чаи, когда гангстеры похищают детей богатых 
чиновников или бизнесменов с целью наживы. 
Самый яркий пример — похищение с целью вы-
купа сына известного интернет-олигарха Евгения 
Касперского. Но ее пока опровергают родители 
ребенка. 

— Никаких угроз мы не получали, — сказала 
«МК» Инна Валерьевна, мать мальчика. — Камеры 
видеонаблюдения в доме нет. Охранных собак 
тоже не держим. Есть у нас лабрадор, но он до-
брый, подходит ко всем.

2. Конфликт внутри семьи. С ходу появи-
лась версия, что ребенка забрал кто-то из род-
ственников, в частности, бабушка со стороны 
отца. Это опровергла близкая подруга семьи.

— Это ложь. Она вчера звонила нам и пла-
кала. Что касается семейного конфликта между 
Инной и Эдуардом — ругаются в каждой семье, 
может, и были раньше ссоры, но чтоб вот так, вот 
до такого... Мы им звонили, они вместе ищут и 
ждут Севочку.

3. Криминальные элементы из числа 
цыган. В городе живет достаточно многочислен-
ная община. Эту версию опять-таки выдвинула 
подруга семьи. 

— Я думаю, какая-нибудь цыганка его при-
хватила. Он же совсем не говорит, не может ска-
зать, где он живет и кто мама. Цыган в городе 
много, ходят в платках по улицам. Не то что мы 
их опасаемся, но есть очень наглые. Я знаю: они 
детей воруют и попрошайничают с ними.

Но эта версия идет вразрез с видео: женщи-
на, попавшая в объектив видеокамеры, совсем 
не похожа на цыганку.

4. Связь с работой родителей. Инна, мать 
мальчика, возглавляет фитнес-клуб «Олимпик». 
Эдуард, отец, руководит проектной мастерской №9 
«Мосгражданпроекта». Вот что сказал он сам: 

— Я абсолютно уверен, что работа не свя-
зана с произошедшим. Это просто невозможно, 
потому что ну кому, по сути, нужен какой-то архи-
тектор? Хотя вся местная пресса считает иначе. 
В Интернете есть вещи и похлеще — например, 
люди пишут, что ребенок исчез утром или даже 
за день до этого. А в полицию я пошел, только 
когда понял, что не смогу найти его сам. Или что 
я оставил его одного возле машины на площади 
и ушел на несколько минут, а его украли. Все это 
откровенный бред. Ребенок вышел за калитку и 
не вернулся...

Коллеги также характеризуют отца ребенка 
как образцового семьянина и честного руководи-
теля. «Мосгражданпроект» никогда не ввязывал-
ся в конкурентную борьбу. Проектированием и 
строительством жилых многоквартирных домов 
фирма не занимается уже 2 года. И сейчас, в 
кризисный период, у них осталось всего два 
проекта — строительство школы в Королеве и 
садика — в поселке Некрасовском.  

5. Месть недовольных. Здесь сразу на-
прашивается мысль: может, мальчика похитила 
няня или домработница? Достаточно вспомнить 
громкое похищение 9-летнего школьника в Мо-
скве в прошлом году: его увела с собой уволенная 
гувернантка. Но друзья утверждают, что в семье 
Гавриловых их не было: Инна находится в декрете 
и сама воспитывает Севу. Может, хотели ото-
мстить руководителю района? У кого из чиновни-
ков их нет. Хочется надеяться, что у похитителей 
хватит совести не причинить вреда маленькому 
Севе. Ведь он уж точно ни в чем не виноват. 

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

Валерий Гаврилов стяжал себе славу 
крепкого хозяйственника. Начав свой 
трудовой путь маляром-штукатуром, 
Гаврилов дошел до поста главы Дми-
тровского района в 1991 году и с тех 

пор не покидал свое кресло. По итогам всерос-
сийского конкурса муниципальных образований 
в конце апреля 2013 года он был признан лучшим 
главой Московской области. Почти половина 
поставляемых в Москву картофеля, моркови, 
капусты выращена на полях Дмитровского райо-
на. На каждого жителя приходится более 200 
тысяч рублей инвестиций. Жена Валерия Гаври-
лова возглавляет местное БТИ, сын является 
заместителем главы Дмитрова.

Екатерина СВЕШНИКОВА, Леонид 
МИКУЛЯК, Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Высокопоставленный сыщик 
в отставке составил для «МК» 
портрет предполагаемой 
преступницы
ЧП в подмосковном Дмитрове, где в вос-
кресенье был похищен трехлетний внук 
главы администрации Дмитровского 
района Подмосковья, заставило вспом-
нить другие громкие случаи киднеппин-
га. Кто и зачем похищает детей, реально 
ли их найти живыми — на эти вопросы в 
интервью «МК» ответил бывший со-
трудник отдела МУРа по расследованию 
убийств.

— Настоящие похищения детей очень ред-
ки. Один из самых громких случаев, которым 
мы занимались, — исчезновение из коляски, 
оставленной у женской консультации возле метро 
«Красносельская», в марте 1998 года новорож-
денного Егора Нисевича. Здесь мы отрабаты-
вали все версии, в том числе и инсценировку. 
Уж очень странно нам показалось, что молодая 
мать может оставить ребенка, пусть даже на 
три минуты, одного в коляске на улице, да еще 
и в марте. И отец мальчика вместо того, чтобы 
активно заниматься поиском ребенка, сразу же 
лег в психбольницу. Мать же Егора не смогла 
вспомнить никого из подозрительных незна-
комых людей, которые ходили за ней следом. 
Оставалось предположить, что это спонтанное 
похищение. Но любой понимает, что грудной 
ребенок будет плакать, это привлечет внимание. 
Так что мы не исключали и участие в исчезновении 
Егора родителей. На моей практике было много 
случаев, когда женщины убивали детей во время 
послеродового стресса, а труп ребенка прятали, 
чтобы эксперты не определили причину смерти. 
Но эта версия в итоге не получила подтверждения. 
К тому же мать Егора вскоре покончила с собой, 
тем самым оборвав эту ниточку.

— С чем довелось столкнуться во время 
поисков?

— Крайне тяжело было найти улики. В ту пору 
еще не было подъездных камер, поэтому мы в 
основном опирались на показания родителей, 
очевидцев, жилой сектор. К тому же ребенок был 
очень маленьким, мы понимали, что идентифици-
ровать его можно было только по ушной раковине 
— у детей это как отпечаток пальца.

Объявилась группа людей — они сообщили, 
что малыш у них, а оказалось, что это обычные 
мошенники, которые решили заработать на чу-
жом горе. Кроме того, мы вышли на сеть злоу-
мышленников, которые отправляли беременных 
женщин за границу, в США, — там новорожденных 
усыновляли. Дело это называлось «Молдавский 
след», потому что организатором был уроженец 
Молдавии.

— Какие мероприятия обычно прово-
дятся, как только становится известно о про-
паже ребенка?

— К пропажам детей всегда больше вни-
мания, чем к без вести пропавшим. Особенно 
сейчас, когда в МВД существует определенная 
концепция именно по детям. В нее входит по-
вышенное внимание к половым преступлениям, 
производству детской порнографии, к фактам 
педофилии. Также нами была запущена рассылка 
уведомлений из мест лишения свободы об осво-
бождении лиц, которые отбывали наказание за 
совершение половых преступлений в отношении 
несовершеннолетних (педофилы, насильники, 
развратники). 

— Кто занимается розыском детей?
— Розыском детей, лиц, пропавших без 

вести, занимаются оперативно-разыскные от-
делы. Они есть в любом подразделении поли-
ции. Сами по себе похищения — редкий случай. 
Похищение детей «на органы» в супермаркетах 
— просто страшилки. Но каждый случай нужно 
рассматривать отдельно. Бывает похищение с 
целью изнасилования либо попрошайничества, 
как у цыган.

— С чего начинается розыск?

— Перво-наперво опрашиваем очевидцев, 
родителей. Узнаем, какие намерения ребенок 
высказывал. Например, мог обмолвиться при-
ятелям, что «познакомился с дядей на улице». 
Опрашиваем педагогов, воспитателей, близких. 
Начинается отработка частного сектора — опра-
шиваются все соседи. Если это спальный район 
— отсматриваем все камеры, которые могли бы 
зафиксировать их передвижения. И транспортные 
пути отхода — например, в метро информация 
хранится в течение трех суток. Это первоочеред-
ные мероприятия.

— Женщина, которая могла увести ре-
бенка... Можно ли составить ее психологи-
ческий портрет?

— Она может быть душевнобольной — тог-
да надо отрабатывать всех лиц, состоящих на 
учете в ПНД. Такие люди очень изобретательны 
в своем бреду. Вплоть до того, что она могла 
жить этим бредом, возомнить, что это ее ребе-
нок. Также сама она могла потерять ребенка в 
процессе беременности — надо проверять эту 
информацию в женских консультациях. Тогда 
она приведет малыша к себе домой или в ме-
сто, которое считает своим домом, и по-своему 
будет ухаживать. Если же она захотела убить 
малыша в маниакальной тяге — тогда увела бы 
в лес и убила. Если же похищение заказное, то 
исполнитель — коммуникативный человек, либо 
работающий с детьми, либо в прошлом работник 
детского сада или школы. Например, социальный 
работник, врач акушер-педиатр. Тот, кто может 
быстро найти подход и убедить. 

— А как она выманила ребенка из дома? 
Сладостями? 

— Не обязательно, не те временами, жвачки 
уже не в диковинку. Возможно, предложила что-то 
показать, сымитировала, что она его тетя, пред-
ложила подарить животное. Возможно, она пред-
ложила выбрать себе кролика, собачку, хомячка… 
Если это выкуп — то женщина задействована в 
схеме и имеет свою часть денег. Она привела 
ребенка к машине, там ему зажали рот рукой, 
закрыли глаза и уехали. Автомобиль наверняка 
неприметный, с местными номерами, чтобы не 
светиться на камерах по линии ГИБДД. В этом 
случае время еще есть. В течение недели вымо-
гатели в любом случае должны объявиться.

Юлия ГРИШИНА.

В детстве после школы я ходил на Стан-
цию юных техников — так это называлось. 
Между кройкой и шитьем, а также столяркой 
я выбрал вполне мужское дело — радиокру-
жок. Хмурый руководитель кружка, какой-то 
военный отставник, мою задачу обозначил 
так: «Будешь делать детекторный приемник». 
Изготовление детекторного приемника за-
ключалось в том, что я выточил из плексигласа 
катушки, на которые намотал проволоку. Далее 
появилась примитивная схема, а к нехитрому 
набору деталей была прилеплена батарейка 
и наушники. Еще несколько манипуляций, и 
наушники вдруг громко заговорили, а потом 
запели. Это была какая-то очередная песня 
про партию и Ленина, но для меня это был гимн 
моей победе над природой и собой — я как 
будто осуществил мечту алхимиков. И пусть 
я не сотворил из свинца золото, но сделал из 
неживого живое — мои катушки и диоды пели 
песни. Сдав работу хмурому отставнику, я 
спросил, а что дальше. Он сказал, что если я 
хочу, то могу взять еще проволоки и сделать 
еще один детекторный приемник. «А может, 
ламповый?» — спросил я, в надежде двинуться 
вперед в радиоделе. И тут выяснилось, что 
ламп нет, не положено. Школьникам положено 
мотать проволоку на плексигласовую катушку, 
и все. Но если я сделаю мой детекторный при-
емник как-то особо красиво, то его покажут на 
выставке творчества школьников и мне за это 
дадут грамоту.

Я вспомнил эту историю, когда прочитал 
сообщение, что Владимир Путин в сопровожде-
нии наследного принца Абу-Даби Мухаммеда 
аль-Нахайяна посетил авиавыставку. Одним из 
экспонатов, представленных их вниманию, стал 
полутораметровый летающий топор. Летающий 
топор был выставлен в павильоне «От винта», 
где находятся работы детей от пяти лет. Как 
отмечает агентство, несмотря на свой размер, 
он весит всего 200 граммов. 

Конечно, летающий топор — это впечат-
ляет. По нему можно было бы сатирически 
пройтись, выставив всю эту историю на по-
смешище. Можно было бы спросить, а почему 
не летающий утюг или не летающая соковыжи-
малка. Однако делать этого я не буду — будет 
нечестно. Во-первых, для меня свято все то, что 
делают школьники, особенно то, что делается 
руками в рамках постижения науки. Утюгу и 
соковыжималке летать сложно, а вот топор 
— это фактически крыло, просто в шуточном 
виде. Любую модель самолета можно изо-
бразить в виде топора, нужно только добавить 
ручку вместо корпуса. Но если хочешь, чтобы 
топор полетел, ты должен его сотворить со-
гласно всем законам аэродинамики и летных 
принципов. Поэтому работа ребят для меня 
священна — она сродни моему детекторному 
приемнику. 

Однако…
Однако когда я взглянул на летающий 

топор, то вспомнил, что где-то его уже видел, 
причем не в магазине мясника. Несложный 
поиск увенчался успехом: в журнале «Юный 
техник» №4 за 1986 год опубликованы чертежи 
летающего топора. А сопровождающий текст 
сообщает: «Модели, о которых сегодня пой-
дет речь, лишний раз подтверждают старую 
истину: если авиамоделист хорошо знает за-
коны аэродинамики и умеет работать руками, 
он заставит подняться в воздух практически 
любой предмет, даже топор». Дальше в тексте 
называются авторы летающего топора — Петр 
Новожилов и Саша Крылов, а летающий топор 
— экзотическим и смелым конструкторским 
решением.

Я не нашел более ранние упоминания 
о летающем топоре, так что готов признать 
экзотику и смелость изделия Новожилова и 
Крылова. Готов признать… но для 1986 года. 

Но для 2015-го?..
Понимаете, я соглашаюсь, что законам 

аэродинамики можно учиться и на старой мо-
дели топора от 1986 года. Но почему и зачем? 
Это напоминает мой детекторный приемник 
— катушки проволоки и примитивный диод, 
в то время как в магазинах уже стояли мощ-
нейшие радиолы в шикарных лакированных 
корпусах. Конечно, воображение президента 
и иностранца можно потрясти и старой про-
веренной летающей шуткой, но остается во-
прос — а что дальше? В моем детстве моделей 

самолетов было мало, и они были невероятно 
дорогие. Сейчас можно легко купить любую, 
самую фантастическую модель, которая ле-
тает, выполняя фигуры высшего пилотажа и 
пуская цветной дым. В мире проходит масса 
фестивалей, где школьники просто изгаляются 
в мастерстве изготовить экзотические модели, 
поражающие новизной подхода и открываю-
щие будущий путь авиации.

Но в России президенту и высокому гостю 
показывают топор образца 1986 года, выдавая 
это за оригинальность.

Знаете, традиции — это хорошо. Я, когда 
езжу за границу, везу туда водку, банку икры и 
хохлому — матрешки уже не проходят. 

Так и «МАКС-2015» — я смотрю отчет о вы-
ставке, где перечислены экспонаты, которым 
«поражались» посетители. На выставке стоял 
самолет Миг-29, рядом красовался Ил-76. Был 
и вертолет Ми-8. То есть передовую выставку 
украшали модели, запущенные в эксплуатацию 
в 1983, 1974, 1967 и 1977 годах.

Интересно, их тоже Путину показывали 
как нечто передовое? 

Особый восторг, как повествует в своем 
репортаже Первый канал, у некой иностран-
ки вызвал Ту-144 — сверхзвуковой самолет, 
созданный в пику французскому «Конкорду». 
Иностранка восхищена: «Я слышала, что этот 
самолет сделан на базе «Конкорда», но это не-
правда, это совершенно другой самолет. Они 
сверхзвуковые самолеты, но Ту-144 отличается 
от «Конкорда». Мне нравится находиться в этом 
самолете, он во всех отношениях прекрасный», 
— говорит Алекс Жоливе, посетительница авиа-
салона из Франции. Особо в телерепортаже 
упоминается то, что наш самолет полетел на 
два месяца раньше французского. И ни слова 
не сказано, что он давно снят с производства, 
а новый делать в России не планируется. 

Не планируется, в отличие от Запада, где 
анонсирован новый сверхзвуковой самолет, 
который от Парижа до Нью-Йорка будет до-
летать за час. 

Мы планируем такое? 
Что реально показывает миру и своим 

гражданам страна авиации и космоса?
Видимо, ту картинку, которую я увидел, 

перелетая из Киева в Москву на самолете 
«Суперджет». Реально отличный, скажу вам, 
самолет, правда, никто не знает, как его будут 
собирать сейчас — ведь число иностранных 
компонентов в нем достигает 40%, а у нас, как 
мы знаем, эпоха импортозамещения. Так вот, 
у входа в самолет стоит бортпроводник, кото-
рый держит ладонь у верхней части входного 
люка и бодрым голосом монотонно повторяет: 
«Берегите голову, будьте внимательны!» Та же 
картина и при выходе. И действительно, вход в 
самолет патологически низок, не нагибаются 
только коротышки. Я входил и в меньшие са-
молеты, но такого «счастья» не наблюдал. Но 
ведь этот самолет — он надолго, очень надолго. 
Почему же дверь такая? 

А я знаю почему. И знаю, почему на «МАКС-
2015» люди падали в обморок в восхищении от 
техники тридцатилетней давности. Потому что 
не видят ничего другого, потому что привыкли. 
Матрешка, водка и хохлома — это вне времени, 
это на века. Жаль, что «на века» остановился 
наш технический прогресс. Что есть нового в 
нашей авиации? Есть Т-50, который проходит 
испытания, есть упоминаемый «Суперджет 
100», продажи которого хромают. Да, еще есть 
последняя модификация старенького Ил-76 — 
Ил-476 и «новый» Ан-2 старой модификации с 
новым двигателем. Конечно, крупные авиаком-
пании предоставляют нам современнейшие 
западные самолеты, но убери их — и будем 
летать на старом Ил-76, снятом с производ-
ства Ту-144, либо на «Суперджете», правда, 
наклоняя голову.

Это «наклонить голову» начинается у нас 
с детства, когда нам предлагают собрать да-
лекий от жизни детекторный приемник либо 
летающий топор образца 1986 года.

Кстати, в том самом журнале «Юный тех-
ник» за 1986 год упоминается, что Саша Крылов 
заканчивает работу над летающим ведром. 
Видимо, скоро этим ведром мы будем пора-
жать президента. 

Так и живем, наклонив голову с ведром 
и топором.

Но сколько можно так жить? 

АВИАЦИЮ ЗОВУТ К ТОПОРУ
Наши не меняющиеся ценности — матрешка,  

хохлома и… самолеты
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“Московский коМсоМолец”   1 сентября 2015 года  

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»18 ЛЕТ ТЮРЬМЫ 
ДЛЯ «РЕАЛЬНОГО 
ПАЦАНА»
Актер Александр Килин 
признан виновным в убийстве
В понедельник Пермский краевой суд 
вынес приговор актеру Александру 
Килину, известному по сериалу «Реаль-
ные пацаны» и фильму «Географ глобус 
пропил». Килин получил 18 лет строгого 
режима за убийство и изнасилование 
19-летней пермской студентки. 

Приговор вынесен на основании вердикта 
присяжных от 25 августа, которые признали 23-
летнего выпускника Института культуры вино-
вным в изнасиловании и убийстве. Оснований 
для снисхождения присяжные не нашли, так что 
решение судьи Пермского краевого суда Олега 
Ахматова было предсказуемо.

Приговор краевого суда почти день в день 
совпал с датой преступления, которое произо-
шло в ночь на 30 августа прошлого года. В тот 
день утром в районе улицы Старцева в Перми 
прохожие обнаружили обнаженное тело девушки. 
Как позже установило следствие, она была изна-
силована и забита насмерть ударами камня по 
голове. Накануне вечером жертва познакомилась 
в местном баре «Биру Бир» с Килиным, оттуда 
молодые люди ушли вместе. Помимо свидетелей 
этот факт подтверждали и записи видеокамер. 
Килину практически сразу было предъявлено 
обвинение, в качестве меры пресечения был из-
бран арест. В ходе предварительного следствия 
были допрошены десятки свидетелей, проведены 
несколько судебных экспертиз. Материалы уго-
ловного дела составили 5 томов. 

В начале мая дело ушло в суд. В ходе пред-
варительных слушаний адвокат обвиняемого 
Олег Юркин внес ходатайство о привлечении 
присяжных заседателей: 

— Считаю, что суд присяжных для моего 
подзащитного — более перспективный вариант, 
поскольку дело получило большой общественный 
резонанс.

Резонанс, заметим в скобках, был связан не 
только с тяжестью преступления, но и с личностью 
обвиняемого, и с неоднократными попытками его 
близких представить актера жертвой правоохра-
нительной системы. В частности, в Перми доволь-
но долго ходили слухи о том, что Килин частично 
признал свою вину уже в момент задержания. 
Плохо знакомые с ходом следствия граждане 
даже выдвигали версию, что на положительного 
молодого человека в ходе допросов было оказано 
давление. Впрочем, эту версию косвенно опро-
верг сам адвокат обвиняемого, заявив, что его 
подзащитный себя виновным не признал — «ни 
при задержании, ни во время предъявления об-
винения, ни тем более в суде».

Последнее обстоятельство, по всей видимо-
сти, повлияло на присяжных, которые сочли Ки-
лина недостойным снисхождения. Так что ставка 
защиты на присяжных не оправдалась.

В драме «Географ глобус пропил» Александр 
Килин сыграл одного из учеников героя Констан-
тина Хабенского. Режиссер картины Александр 
Велединский в данный момент находится в Пе-
тербурге, где проходят съемки его нового фильма 
«В Кейптаунском порту».

— Конечно, я хорошо помню Александра, он 
же у меня снимался, но не могу сказать ничего 
конкретного, так как не знаком с материалами 
дела. Только то, что сочувствую всем без ис-
ключения, кто имеет отношение к этому про-
исшествию. Безотносительно того, кто и в чем 
виноват, — рассказал режиссер.

Ольга АНИСИМОВА,
«МК в Перми».

ХОЗЯИН ЗООПАРКА 
УТОПИЛ ЗВЕРЕЙ В КЛЕТКАХ

...УКРАЛА СУМАСШЕДШАЯ?

ИЩИТЕ ВОСПИТАТЕЛЬНИЦУ С КРОЛИКОМ

КРИМИНАЛ

А звери спасали друг друга.Люди пытались спасти животных.

Ворота дома главы района после 
случившегося закрыты наглухо.

На экране (фото сверху) актер-
убийца смотрелся куда органичнее, 
чем на допросе.
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— Котировки Brent под конец прошлой не-
дели все же протестировали уровень $50. Третий 
день уверенного подъема крайне желателен для 
изменения настроений инвесторов. В принципе, 
видим цель для «отскока» по Brent выше — в 
районе $53. Соответственно, остается задел для 
дополнительного оптимизма и по рублю, и по 
рублевым активам. Индекс РТС наконец перело-
мил линию сопротивления своего двухмесячного 
даунтренда, что открывает ему возможность 

для дальнейшего подъема к уровням 860 и 920 
пунктов. Очевидно, что реализация такого роста 
будет достигнута в большей степени за счет из-
менения валютного курса. 

Рублевый индекс ММВБ, в очередной 
раз поднявшийся к максимальным значениям 
весны–лета в районе 1720–1730 пунктов, вновь 
сталкивается с выраженным встречным «ветром» 
в виде восстанавливающего свои позиции рубля. 
И здесь не все однозначно. Следим за способ-
ностью «Роснефти» пробиться выше 250 руб., 
Сбербанка — выше 76 руб., ГМК «Норникеля» 
— выше 10 500 руб. Эти бумаги, как и индекс 
ММВБ, сейчас стоят под своими сопротивления-
ми. Принимая во внимание, что от укрепления 
рубля из данной «тройки» выигрывает только 
Сбербанк, основное внимание сосредотачиваем 
именно на нем. 

Возможные перестановки в руководстве 
«Россетей» способны стать спекулятивным драй-
вером роста для акций компании, торгующимся с 
существенным дисконтом к сумме составных ча-
стей. В то время объявление условий допэмиссии 
акций компании (заседание совета директоров 
компании запланировано на 3 сентября) может 
стать драйвером роста котировок МРСК, чьи 
акции будут приниматься в оплату допэмиссии. 
С точки зрения технического анализа интерес-
ными становятся акции «Э.Он Россия». Подъем 
выше 410 руб. станет сигналом для покупки бумаг 
«Соллерс».

1310
1150

1470

30,0

40,0
50,0
60,0
70,0

1630
1790

1719

66,7152

май июнь июль август

май июнь июль август

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

— На международных финансовых рынках 
наблюдается высокая волатильность. После 
существенного падения фондового рынка и па-
нических настроений в начале прошлой недели 
мы увидели в минувшую пятницу сильное кор-
рекционное движение в обратном направлении. 
Поводом для коррекции послужили позитивные 
данные по экономике США. Хорошие данные по 
ВВП США за второй квартал, положительные 
цифры по потребительской уверенности, про-
дажам недвижимости и автомобилей прида-
ли участникам рынка некоторую уверенность.  

В том числе на этом фоне в позитивную сторону 
были оценены и ближайшие перспективы китай-
ской экономики, в последнее время внушавшие 
большие опасения и оказывавшие негативное 
влияние на рынки.

На рынке энергоресурсов мы также на-
блюдали сильное коррекционное движение: 
цена нефти марки Brent в пятницу превышала 
$50. Соответственно, значительно укрепился 
и российский рубль, во многом следующий за 
динамикой нефтяных цен. Котировки доллар/
рубль опускались ниже значения 65 рублей за 
доллар. Этот уровень представляется достаточно 
мощной поддержкой для доллара, и его преодо-
ление можно ожидать в случае закрепления цены 
на нефть выше $50 за баррель. 

На текущей неделе в случае сохранения по-
ложительных тенденций на финансовых рынках, 
стабилизации цены на нефть мы предполагаем 
пробитие уровня 65 рублей за доллар и воз-
врат котировок к уровню 60–61 рубля за доллар. 
Поддержку рублю может оказать ЦБ России, 
предоставив рынку дополнительную валютную 
ликвидность, увеличивая объемы и сроки по 
операциям валютного репо, а также сохранив 
ставку рефинансирования на текущем уров-
не на сентябрьском заседании. Также следует 
внимательно наблюдать за предстоящими в 
ближайшее время важными событиями, среди 
которых можно отметить: выход данных за месяц 
по безработице в США 4 сентября, заседание 
Банка России 11 сентября и заседание ФРС 17 
сентября.

Игорь ЗЕЛЕНЦОВ, старший 
трейдер банка «Глобэкс»:
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главный аналитик 
инвестдепартамента ВТБ24:
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Квартиры теряют в цене

Начало нового делового сезона московский 
рынок недвижимости встречает на негативном 
фоне. Если к осени 2009 года, после прежнего 
кризиса, все макроэкономические показатели 
уже уверенно вышли в рост и кризис начал ухо-
дить в прошлое, то сейчас формируется новая 
волна негатива. Соответственно, вектор стоимости 
квадратного метра в таких условиях направлен на 
снижение — к такому выводу пришли аналитики. 
Так, в отличие от декабря 2014 года особой реак-
ции стоимости квадратного метра на рост курса 
доллара на этот раз не последовало. В рублевом 
выражении цены на квартиры в Москве, по оценке 
ИРН, продолжают балансировать в диапазоне 
180–200 тыс. рублей за метр, а величина скидок 
и торга только возрастает. В долларовом выра-
жении ценность квадратного метра продолжает 
снижаться, хоть и меньшими темпами, чем ранее. 
В начале этой недели один столичный «квадрат» 
в среднем стоил $2810.

За лето на рынок новостроек Московского 
региона вышло всего 18 новых проектов против 
31 проекта в 2014 году. Преимущественно даже 
в Москве это были проекты класса «эконом» и 

«комфорт». Эксперты неоднократно отмечали, что 
2015 год ожидаемо стал годом класса «комфорт», 
что характерно для Подмосковья и Новой Москвы, 
но не столицы. А крупных проектов класса «бизнес» 
и «премиум» в Москве следует ожидать не раньше 
2016 года. «На сегодняшнем рынке текущий спрос 
удовлетворен текущим объемом предложения, 
а продавцы не спешат поднимать цены. В таких 
условиях предполагать вывод большого коли-
чества масштабных проектов не приходится», 
— считает руководитель АЦ ОПИН Денис Бобков. 
По его словам, средняя цена квадратного метра 
в Новой Москве составила 101 965 рублей, а в 
Подмосковье — 82 428 рублей.

НПФ проиграли инфляции
По оценке ЦБ, в первом полугодии 2015 года 

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ) 
показали доходность управления пенсионными 
накоплениями ниже инфляции: средняя доход-
ность управления пенсионными накоплениями 
НПФ за полугодие составила около 9,9% годовых. 
Это заметно меньше, чем у ВЭБа (12,2% годовых), 
где хранят свои средства т.н. «молчуны». Но есть и 
позитивные новости: благодаря передаче средств 
застрахованных лиц из ПФР за 2013 и 2014 годы, а 
также росту инвестиционного дохода пенсионные 
накопления НПФ выросли за второй квартал почти 
в 1,5 раза и превысили 1,7 трлн руб. Таким образом, 
они почти сравнялись с портфелем пенсионных 
накоплений под управлением ВЭБа (1,86 трлн руб.). 
Пенсионные резервы НПФ выросли менее чем на 
4%, до 958 млрд руб. Количество застрахованных 
лиц выросло до 28,14 млн человек, то есть еще 
более 6 млн человек перевели свои накопления 
в негосударственные фонды. 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Пока население привыкало 
к запретительным ставкам 
потребкредитования и общему 
снижению уровня жизни, условия 
по ипотеке незаметно вернулись к 
докризисным временам. Если курс 
рубля и доходы населения снова 
начнут расти, то ипотечный рынок 
оживет. 

Рост из-под палки
По данным ЦБ РФ, за I полугодие 2015 года 

граждане оформили 280,5 тыс. ипотечных кре-
дитов на сумму 460,7 млрд рублей. И даже 1,7 
тыс. кредитов в иностранной валюте. Кажется, 
рынок оживился по сравнению с началом года. 
Но директор департамента ипотечного и потре-
бительского кредитования СМП-банка Наталья 
Коняхина предлагает посмотреть на другую 
цифру: за то же I полугодие размер задолжен-
ности по предоставленным ипотечным кредитам 
вырос всего на 95 трлн рублей. «Можно пред-
положить, что значительная часть ипотечных 
кредитов, предоставленных в 2015 году, были 
выданы на рефинансирование ранее выданных. 
А реальные объемы новой ипотеки значительно 
ниже», — говорит эксперт.

Но есть спрос и на новые кредиты, отмечает 
ведущий эксперт по банковским рейтингам РА 
RAEX Максим Истомин: «В России по-прежнему 
остро стоит жилищный вопрос, поэтому ипо-
течные кредиты пользуются спросом даже в 
кризис. Популярности добавляют и спецпро-
граммы для разных категорий населения — 
военных, учителей, молодых семей». Кроме 
того, в марте 2015 года запущена программа 
господдержки на первичном рынке жилья по 
ставке 12% годовых. Без этой меры выдача 
ипотеки в I полугодии упала бы по сравнению 

с аналогичным периодом прошлого года на 
60–70%, а так — только на 40%.

«Непонятно, правда, сколько еще времени 
правительство сможет удерживать все более 
обременительные для него, по мере падения 
рубля, обязательства», — рассуждает директор 
аналитического департамента ИК «Евроинвест» 
Владимир Рожанковский. Ведь против рубля 
сейчас работает сразу несколько факторов, 
отмечает гендиректор управляющей компании 
PERAMO Ольга Мещерякова. Цены на нефть 
снижаются сразу по нескольким известным 
причинам, к которым совсем скоро прибавится и 
падение спроса на углеводороды со стороны ки-
тайских партнеров, испытывающих замедление 
экономики. А тут еще и мировые цены на золото 
начали снижаться, что обесценивает наши зо-
лотовалютные резервы. «Если все негативные 
макроэкономические факторы реализуются 
в совокупности, то к концу года не исключено 
повторение декабрьских событий 2014 года, 
и мы еще увидим 90 рублей за доллар», — не 
исключает Мещерякова. 

За падением курса, как это часто бывает, 
может последовать повышение ключевой ставки 
ЦБ. И тогда программа госсубсидий станет 
более затратной для государства, а то и вовсе 
может прекратить существование, полагает 
Рожанковский.

Портрет заемщика
Спрос на льготные предложения по ипотеке 

высок. «Мы реализуем две социально ориен-
тированные программы: военную ипотеку и 
ипотеку с господдержкой», — рассказал зам. 
директора департамента развития розничного 
бизнеса Связь-Банка Андрей Точеный. По его 
словам, за 5 месяцев работы госпрограммы 
в банк поступило более 6,5 тысячи заявок на 
общую сумму свыше 13 млрд рублей. А квота 
банка по этой программе — 5,2 млрд рублей 

на текущий год, так что на спрос жаловаться 
не приходится.

Есть и локальные спецпредложения бан-
ков, отмечает Коняхина: например, СМП Банк 
предлагает ипотеку сотрудникам «зарплатных» 
предприятий. «За последнее время цены на не-
движимость существенно упали, а в условиях 
снижения курса рубля граждане предпочитают 
вкладывать деньги в реальные активы, в том 
числе квадратные метры», — объясняет она 
желание клиентов взять кредит. 

«С учетом всех льгот вопрос о «неподъем-
ности» сегодняшних ипотечных ставок очень 
дискуссионный», — полагает директор депар-
тамента вторичного рынка компании «ИНКОМ-
Недвижимость» Сергей Шлома. Крупнейшие 
банки выдают кредиты для покупки жилья на 
вторичном рынке под 13,5–14% годовых. Госпро-
грамма субсидирования ипотеки на первичном 
рынке предлагает 12% годовых, а с учетом пре-
ференций от девелоперов и банков — даже ниже. 
Средний размер ипотечной ставки на вторичном 
рынке жилья в прошлом году составлял 12,2%, 
напоминает он, так что условия практически 
вернулись к психологически комфортным зна-
чениям. Другое дело, что обстоятельства жизни 
заемщиков изменились. «Никто не понимает, 
что будет завтра с рублем, с работой. Поэтому 
количество желающих взваливать на себя долго-
срочные миллионные кредитные обязательства 
ограничено», — отметил Шлома. 

По данным Росреестра, в июле текущего 
года на московском рынке жилья зарегистри-
ровано 3057 ипотечных сделок — почти на 25% 
меньше, чем год назад.

Застройщики ситуацию оценивают ана-
логично. «Кредиты берут преимущественно 
представители среднего класса, имеющие не-
большие накопления и сумевшие сохранить 
нормальный уровень доходов в кризис, а также 
люди под особой защитой государства — воен-
ные, учителя, очередники», — говорит директор 

департамента маркетинга и продаж ГК «Лидер 
Групп» Дмитрий Пантелеймонов. Лидирует по 
объемам выдачи ипотека с субсидированной 
ставкой. На втором месте — военная: только 
в 2014 году по накопительно-ипотечной про-
грамме для военных в России было приобретено 
свыше 30 тыс. квартир.

Вторичный рынок недвижимости страдает 
больше — здесь не действуют программы ипо-
течных госсубсидий. «Средний размер кредита 
в сегменте московской «вторички» составляет 
3,2 млн рублей — на 13,6% меньше по сравне-
нию с аналогичным показателем в прошлом 
году», — отмечает Шлома. Основная катего-
рия заемщиков на «вторичке» — люди, которым 
нужно оперативно решить жилищный вопрос: 
разъезжаться или расширять жилплощадь. В 
таких условиях первый взнос — это чаще деньги 
от проданной квартиры, поэтому доля заемных 
средств нужна небольшая, что увеличивает шанс 
одобрения кредита банком. Типовая ипотечная 
сделка, по словам Пантелеймонова, выглядит 
сегодня так: минимальный первый взнос — 
20% (до 1 млн рублей), остаток берут в банке 
на максимальный период.

Что дальше?
Похоже, ипотечный рынок расслоился на 

два сегмента: upper middle class, которому мало 
грозит потеря дохода, и заемщики-льготники. 
Последних в разы больше. Не растут ли в связи 
с этим риски банковской системы и не станет ли 
субсидированная ипотека новым видом subprime 
(так назвали кредиты рисковым категориям за-
емщиков в США)? 

Мнения экспертов разделились. «Текущая 
ситуация отличается от той, что сложилась в 
период прошлого кризиса, — считает руко-
водитель департамента ипотеки и кредитов 
компании «НДВ-Недвижимость» Кристина Шуль-
гина. — Банки внимательно изучают кредитную 
историю, финансовую нагрузку потенциального 
заемщика, а также востребованность профессии 
заемщика в кризисных реалиях. Так что на этот 
раз мы не ожидаем повторения той же ситуации, 
что и с валютными заемщиками».

Если люди пользуются спецпрограммами, 
то на деятельности банка это не может отразить-
ся негативно, ведь в этом случае часть рисков на 
себя берет государство, уверен вице-президент 
гильдии риелторов Московской области Алек-
сандр Саяпин. «Могу предположить, что в 2012–
2013 годах проверка благонадежности заемщи-
ков была несколько ослаблена, поскольку многие 
банки предлагали ипотеку по двум документам, 
без подтверждения дохода справкой по форме 
2-НДФЛ. В подобном случае банки заведомо 
брали на себя повышенный риск, — отмечает 
аналитик группы компаний FOREX CLUB Ирина 
Рогова. — Но сегодня спецпрограммы преду-
сматривают более низкий процент по кредиту 
и ничего сверх того. Поэтому ни о каких повы-
шенных рисках речи быть не может».

А вот некоторые аналитики уверены, что си-
туация в ипотеке — это «грабли», на которые фак-
тически нельзя не наступить в хорошие времена. 
«Бум ипотеки всегда сопровождается бумом 
инвестиций в строительство и недвижимость. 
Когда цена на недвижимость все время растет, 
низкий доход заемщика не является проблемой 
банка. Его основной риск — это падение цены 
на квартиры», — говорит начальник управления 
операций на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. Поэтому 
если в хорошие времена часть заемщиков пере-
стает платить, банк все равно продолжает зараба-
тывать большие деньги на реализации залогов. А 
вот в случае очередного кризиса не важно, какая 
зарплата была у заемщика на момент выдачи 
кредита — она очень быстро уравняется со сред-
ней по стране, которая в реальном выражении 
упадет, предупреждает эксперт. 

Просрочка станет массовым явлением, 
спрос на квартиры снизится вместе с ценами 
на них. В этом случае банки уже получат убыток. 
Но кризисы цикличны, их невозможно избежать, 
говорит Ващенко: «Нельзя заставить банки не 
выдавать рискованные ссуды, особенно если ры-
нок растет и на этом можно неплохо заработать. 
Поэтому рассуждения о том, что в ипотечном 
кризисе виноваты бедные заемщики и жадные 
банки, лишь отчасти справедливы».

  Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк

Симпозиум Федерального 
резервного банка Канзас-Сити 
(одного из 12 ФРБ, входящих 
в Федеральную резервную 
систему США — ФРС) в этом году 
проходил, как всегда, на горном 
курорте Джексон-Хоул в штате 
Вайоминг, посреди Скалистых гор 
американского Запада.  
В этом году он привлек к себе 
пристальное внимание аналитиков 
и СМИ — несмотря на отсутствие 
там многих ключевых фигур, в том 
числе председателя ФРС Джэнет 
Йеллен и президента Европейского 
центробанка (ЕЦБ) Марио Драги.

В Джексон-Хоул съехалось множество 
других топ-банкиров со всех концов света. Все 
ждали от творцов монетарной политики сигна-
лов, касающихся дальнейших действий главных 
центробанков планеты: симпозиум состоялся по 
горячим следам биржевой лихорадки, вызванной 
опасениями за экономику Китая и экономику 
мира в целом. Что дальше — повышение учетных 
ставок или продолжение политики «дешевых де-
нег» в качестве страховки от новой рецессии?

В этом плане действия центробанков неоди-
наковы: ЕЦБ, равно как и центробанки Китая, 
Японии и России, идут по пути снижения учетных 
ставок, чтобы поддержать хромающие эконо-
мики своих стран, а американцы и англичане, 
наоборот, готовятся к повышению ставок, по-
скольку их экономики уверенно растут. 

На днях появилась уточненная цифра роста 
ВВП Соединенных Штатов во втором квартале: 
3,7%. Безработица держится на низком уровне 
— 5,3%. Все остальные макроэкономические 
показатели тоже указывают на стабильное вы-
здоровление экономики США после Великой 
рецессии 2008–2009 годов.

Единственное, что несколько беспокоит 
ФРС, — это инфляция, которая... слишком мала: 
она не дотягивает до желательной двухпроцент-
ной отметки, в июле она составила лишь 1,2%. 
Еще одна проблема: рост оплаты труда отстает 
от роста экономики.

Эти факторы, а также замедление экономи-
ки Китая и плохая ситуация в Японии и Европе 
могут стать причиной отсрочки более высо-
ких учетных ставок, которые ФРС планировала 
ввести уже в сентябре. Сейчас речь идет (но 
только в кулуарах) о декабре или — самое ран-
нее — октябре.

Джэнет Йеллен, возможно, не участвовала 
в банкирском симпозиуме потому, что не хоте-
ла выступать с какими-либо предсказаниями 
относительно будущих действий Федераль-
ного резерва. Его комитет по открытым рын-
кам проведет свое заседание совсем скоро, 
16–17 сентября, и тогда-то мир узнает, что будет 
дальше происходить с американской учетной 
ставкой, американскими ценными бумагами и 

американской валютой. Если ключевая ставка 
будет повышена, приток денег в американские 
активы неизбежно усилится, а курс доллара 
повысится. Центробанк США считает это не-
желательным сценарием, т.к. дороговизна дол-
лара будет тормозить американский экспорт. 
Мало радости от укрепления доллара будет и 
для России и других развивающихся рынков с 
уязвимой валютой.

В отсутствие г-жи Йеллен главный доклад 
на симпозиуме сделал ее заместитель Стэнли 
Фишер. Он заявил, что ФРС предвидит некото-
рое повышение инфляции в США, что позволит 
центробанку постепенно повышать учетные 
ставки (ключевая ставка ФРС находится прак-
тически на нулевой отметке с 2008 года с целью 
поддержки экономики «дешевыми деньгами»). 
Фишер считает, что негативные факторы идут 
на убыль — в их числе он назвал удорожание 
доллара, падение цен на нефть и отставание 
зарплат от экономического роста. Если он прав, 
то для России перспективы доллара и нефти — 
свет в конце туннеля.

Оптимизм Стэнли Фишера разделяет управ-
ляющий Банком Англии Марк Карни, который 
заявил на симпозиуме, что он тоже видит идущую 
вверх траекторию инфляции и не считает нужным 
ждать, пока она преодолеет двухпроцентный 
рубеж, — повышать ставки надо уже сейчас. По 
мнению экономистов, в Англии учетная ставка 
будет повышена в первом квартале 2016 года.

Низкая инфляция — проблема не только 
Англии и США, с ней сталкиваются сегодня мно-
гие страны, и решению этой проблемы может 
помешать спад (или значительное замедление) 
китайской экономики. По словам Фишера, ФРС 
как никогда пристально следит за состоянием 
экономики КНР — второй по величине в мире 
после американской. Фишер этого не упомянул, 
но американские эксперты сейчас высказывают 
мнение, что истинная экономическая ситуация в 
Китае намного хуже, чем официальные данные, 
которые публикует китайское правительство.

Не дай бог, чтобы рухнул китайский колосс: 
он потянет за собой всех. И не в последнюю 
очередь — Россию.

Ипотека уже не пугает
Кредиты на покупку жилья популярны 
даже в кризис 

Над рублем нависли 
скалистые горы
Центробанки США и Англии будут поднимать 
учетные ставки: это усилит давление  
на «деревянный»
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Теперь, согласно сайту «Работа в 
России», который администрирует 
Роструд, в среднем по стране на 
одного безработного приходится 

1,3 вакансии. То есть так называемый коэффи-
циент напряженности (соотношение спроса и 
предложения) положителен. При этом наиболее 
востребованными профессиями являются строи-
тели, медработники, водители, ну и, традиционно, 
рабочие специальности.

По большому счету, учитывая нынешние вре-
мена, это нонсенс — чудеса в решете. Посмотрит 
неискушенный читатель на такую статистику и 
задумается: как же так? Ведь рецессия в эконо-
мике продолжается уже год. Темпы сокращения 
реальной заработной платы в середине лета до-
стигли 9,2%. Снижение внутреннего валового 
продукта к июлю прошлого года составило 4,6%, 
с начала года этот показатель упал на 3,6%. При-
мерно сопоставимы с ВВП показатели падения 
промпроизводства. При этом основным негативом 
остается спад в строительстве, где, по утвержде-
нию Роструда, почему-то происходит взрывной 
рост вакансий.

Даже ВЦИОМ, который трудно заподозрить 
в искусственном нагнетании страстей, и тот от-
мечает, что согласно опросам россиян в послед-
ние несколько месяцев работу потеряли близкие 
каждого третьего респондента.

А тут работодатели как заводные на госпорта-
ле размещают рабочие места, как будто на дворе 
не кризис, а, наоборот, индустриальный бум.

Ларчик открывается просто. С 15 апреля 2015 
года Роструд запустил тестирование новой версии 
сайта «Работа в России». В измененных правилах 
сказано, что компания или кадровое агентство 
может самостоятельно, то есть напрямую, дистан-
ционно, в электронном виде, размещать свои от-
крытые вакансии, а не как раньше, исключительно 
с помощью сотрудников служб занятости и после 
соответствующего письменного обращения.

Кроме того, согласно постановлению прави-
тельства от 25 августа 2015 года, с 1 сентября всем 
государственным и муниципальным предприятиям 
рекомендовано на «Работе в России» обеспечить 
«размещение и поддержание в актуальном состоя-
нии систему информации о свободных рабочих 
местах и вакантных должностях». Реально это 
правило действует с июля.

Немудрено, что после таких советов чиновни-
кам и упрощения процедуры размещения количе-
ство регистрируемых вакансий резко возросло.

Впрочем, есть и другая статистика. Так, по 
итогам августа, 28% соискателей, разметивших 
свои резюме на госпортале, сообщили о готов-
ности к переезду на работу в другой регион. Это 
рекордный уровень, как раз свидетельствующий 
о том, что не все так хорошо в экономике, если 
люди готовы ради заработка срываться с наси-
женных мест. Все-таки у нас не Америка, и народ 
в этом смысле крайне консервативен. Но, видимо, 
допекло.

«Помимо столичного региона и Санкт-
Петербурга наибольшее число соискателей 
хочет переехать в целях трудоустройства в 
Краснодарский край, Крым, Тюменскую об-
ласть и Ханты-Мансийский автономный округ», 
— уточняет заместитель главы Роструда Максим 
Паршин. Здесь важно отметить, что в этих субъ-
ектах самая высокая средняя заработная плата 
(в Москве и Ханты-Мансийске около 60 тыс. 
рублей. — «МК»). Указанные регионы не совпа-
дают с территориями, в которых действительно 
ощущается острая нехватка рабочих рук.

Снова обратимся к статистике. Сейчас на 
бирже труда зарегистрировано около 963 тыс. 
человек, хотя тремя месяцами ранее этот по-
казатель превышал один миллион. К середине 
августа работодатели отправили в вынужденные 
отпуска 272 тыс. сотрудников, а еще в июле эта 
цифра равнялась 308 тыс. Официальная безра-
ботица с мая падает на 0,2% каждый месяц.

По данным Международной организации 
труда, учитывающей не количество зарегистри-
рованных на бирже, а общее число обратив-
шихся за услугой по трудоустройству, в стране 
насчитывается около 6 млн человек, ищущих 
работу. Это в районе 12% от числа экономически 
активного населения, что вполне сопоставимо 
с многими европейскими странами.

Здесь не надо тешить себя иллюзиями. 
Как человек, долгое время проработавший в 
системе Департамента труда и занятости на-
селения города Москвы, смею утверждать, что 
показатели официальной безработицы можно 
легко корректировать с помощью админре-
сурса. Достаточно руководителю дать соот-
ветствующие указания директорам центров 
занятости. Если поступает команда снижать 
безработицу, то на местах включаются особые 
механизмы: часть людей активно снимают с 
учета, а желающим на него встать предельно 
усложняют жизнь.

Леонид БЕРРЕС.

Бурная имитация...



...Между ними была раз-
ница в 12 лет. Она звала его 
Андреем Болконским. Себя 
— Наташей Ростовой. И долго 
не могла перейти на «ты». Он 
был ее классный руководитель 
и знаменитый учитель физи-
ки, об уроках которого тогда 
говорила вся педагогическая 
Москва. 

Она — 17-летняя десяти-
классница, плохо знавшая фи-
зику. Галя Дыко, года рождения 
1917-го. Рожденная революцией 
комсомольская Лолита.

В наше время их отношения 
легко могли бы превратиться в 
пошлую тему ток-шоу. В те годы 
удивительная по своей силе и чи-
стоте школьная лав-стори стала 
легендой. 

Любовь может, как у Набокова, 
испепелить душу. Или подарить кры-
лья для полета. 

«Мне показалось, что я преждев-
ременно состарился, потерял вкус 
к жизни. Не поверишь, но я носил в 
кармашке крошку цианистого калия, 
и только мысль о страданиях мамы 
удерживала меня. И вдруг появилась 
ты и все перевернула», — уже после 
свадьбы признавался Яков Северин 
юной жене. 

Много после Галина Ивановна Се-
верина напишет книгу о муже, которую 
так и назовет «Легенда об учителе», она 
изменит только имена главных героев 
— на толстовские Наташу и Андрея. В 
поздние советские времена книга о за-
претной любви, непедагогическая поэма, 
выйдет тиражом в 100 000 экземпляров и 
будет издана дважды, редакцию засыплют 
мешками писем.

Я тоже читала ее. С веточкой сирени 
на обложке. 

Из повести Галины Севериной «Легенда 
об учителе»
«...Я выбежала, завязывая на ходу пионер-
ский галстук. Чтобы сократить путь, свернула 
на сиреневую аллею возле стены монастыря 
генеральши Тучковой, та построила его на 
месте гибели своего мужа – в 1812-м году, 
в Бородине, и сама стала его настоятельни-
цей. “Если у меня будет муж и он погибнет на 
войне, я тоже буду любить его вечно”, - я вдруг 
остановилась как вкопанная. Передо мной в 
белоснежном кителе с фуражкой в опущенной 
руке стоял князь Андрей. «…Невысокий, очень 
красивый брюнет в белом мундире…» 
— Это вы?! — ахнула я.
— Я. Здравствуй.
— Князь Андрей?
— Нет. Просто Андрей, по батюшке 
Михайлович.
Он охотно принял игру, отступил назад и учтиво 
поклонился, смеясь глазами.
На соседней аллее нетерпеливый голос 
позвал:
— Натка! И куда она задевалась?
Я стояла не шевелясь.
— Вас, кажется, ищут, графиня?»

«Чем старше становлюсь, тем чаще думаю об 
отце, и вдруг — ваш звонок», — 79-летняя Наталья 
Яковлевна Северина встречает меня на пороге сво-
ей московской квартиры. Специально для нашего 
свидания она вернулась на день из подмосковной 
Немчиновки, той самой Немчиновки, откуда ездила 
когда-то в московскую школу ее мама. 

Дети, и внуки, и правнуки Севериных живут 
там летом на даче. Я говорю, что накануне 1 сен-
тября хотела бы написать о ее отце — учителе 
Якове Северине.

Наталья Яковлевна приносит толстую, в че-
тыре пальца, рукопись, напечатанную на пишущей 
машинке. «Мама печатала двумя пальцами, — улы-
бается она. — Это ее воспоминания, подлинная 
история жизни. Мама не только не смогла забыть 
моего отца. Она не дала ему умереть и в нашей 
памяти. Все те 70 лет, что она прожила потом одна, 
отец незримо присутствовал рядом с нами, со 
мной и с братом, — и на День Победы, и в день, ког-
да они познакомились, и когда объяснились».

«Я хочу воскресить весь тот мир, чтобы все 
они недаром жили — и чтобы я недаром жила!» — 
цитата из Цветаевой на титульном листе. 

Синяя борода
— Девочка, которая только что вошла, встань, 

пожалуйста.
Галка с вызовом посмотрела на худощавого, 

среднего роста человека с густой черной бородой 
и очень бледным лицом. Это надо же! Опоздать на 
первый же урок 1 сентября в новую школу.

Она влетела в восьмой класс уже после звон-
ка, плюхнулась на первую парту — в их Немчиновке 
такое было в порядке вещей, во время объяснения 
учителя ребята вылезали в окно и мчались по 
своим важным пионерским делам. 

— А теперь выйди из класса и попроси раз-
решения войти как положено, — спокойно приказал 
учитель. Его глаза прожигали насквозь. «Синяя 
борода!» — категорично заявила на перемене 
Галка девчонкам. — Ненавижу!» 

За что она невзлюбила этого не похожего ни 
на кого учителя, упрямая Галя Дыко и сама себе 
объяснить бы не могла.

Мама, Марфа Петровна, простая крестьянка, 
не умевшая ни читать, ни писать, говорила: «Не 
родись красивой, а родись счастливой!» — и при 
этом, сокрушенно качая головой, смотрела на 
старшую дочку. По всем параметрам Галка росла 
не красавицей — широкая кость, непослушные 
волосы, сама ершистая. Пионерка!

«К борьбе за дело Ленина будем готовы!» — 
взметнулись вверх две девичьи руки. Галя с Валей 
— неразлучные подруги, двоюродные сестры. Валя 
Дыко — председатель пионерского отряда. Роднит 
сестер не только пионерия, но и страсть к чтению. 
Валя берет книжки в школьной библиотеке и дает 
прочитать Галке — Пушкина, Толстого, Некрасова. 
А на второй половине у Валиных родителей живет 
поэт. Через приоткрытую дверь его квартиры мож-
но увидеть аквариумы с диковинными рыбами и 
кадки с цветами, поэту нужен свежий воздух — он 
задыхается, астма.

«Валюша, господи!» — мелко крестится Вали-
на мама. Валя смотрит на Галку из окна больнич-
ной палаты. Наголо стриженная и веселая. У нее 
скарлатина. Валя подхватывает на руки больную 
малышку, пытается ухаживать за слабыми, хохочет. 
Ночью наступает кризис... Врачи говорят: «Про-
щайтесь!» Рыдающая тетя приносит Вале крестик 
на веревочке, от которого та отказалась ради гал-
стука. Как последнюю надежду... Но дочка отводит 
руку матери и салютует. Многие потом говорили, 
что Валя была неправа, что это было жестоко по 
отношению к родителям, зная их убеждения, так 
поступить. Были и те, кто считал, что мать могла 
бы понять дочь в ее последний час.

Как бы там ни было, но после смерти золо-
ченый церковный крестик на непокорную Валю-
Валентину все-таки был надет.  А через два года 
Эдуард Багрицкий, тот самый задыхающийся от 
астмы сосед-поэт, напишет «Смерть пионерки», 
и сестра Валя станет песней. А Галка?

Адриатические волны
— Чистая работа, без помарок, — усмехнулся 

суровый учитель после первой контрольной, при-
нимая от Галки пустой лист бумаги. Та даже и не 
пыталась хоть что-то решить. Физика не литера-
тура. На красивых словах не уедешь. «Отстающих 
через месяц будем отчислять, назначаю вам пока 

репети-
тора из отлични-

ков», — покачав головой, сказал Яков 
Евгеньевич. 

— А я не буду ни с кем заниматься, — хлопнула 
крышкой парты Галка. Брови физика медленно 
поползли вверх. «Сама справлюсь».

Никому-никому не могла она признаться: ее 
жег острый стыд. За, как ей казалось, презрение, 
которое она прочла в глазах необыкновенного 
учителя.

Яков Северин стал легендой уже в самом 
начале своей педагогической деятельности. Вы-
пускник физмата, 22 лет от роду, вошел в высокую 
школьную дверь и... сразу всех покорил. Ученики 
рассказывали о нем небывалое! И что может гип-
нотизировать — достаточно только ему взглянуть 
своими пронзительными глазами на двоечника, как 
тот поднимался со стула и покорно плелся к доске. 
«Съест глазищами», — восторженно сплетничали 
преподавательницы. А девчонки подбрасывали 
любовные письма. На которые, впрочем, Яков 
Евгеньевич не отвечал. Он был сосредоточен и 
строг и одним появлением мог остановить бучу 
в классе. Однажды старенькая учительница не-
мецкого, устав от шума, сказала ребятам, что 
физик сидит в своем кабинете по соседству, — 
весь урок в классе стояла невероятная тишина, 
и лишь после звонка вспомнили, что Северина в 
тот день вообще не было в школе. 

Но и человечности, доброты в нем тоже было 
много. Он единственный вставал, когда в кабинет 
заходила женщина. «Интеллигент!» — разводи-
ли руками тогдашние педагоги, «выдвиженцы» 
и рабфаковцы. 

На литературе в восьмом классе учительница 
вызывала по очереди читать отрывок из «Евгения 
Онегина». Девочки — все как одна — выучили 
наизусть «Письмо Татьяны». Мальчишки — «Мой 
дядя самых честных правил...» На десятом высту-
пающем литераторша чуть не плакала. «Галя Дыко, 
может, ты?» К 16 годам Галка знала всего Пушкина 
наизусть. И как только могло все это сочетаться 
в ней одной  — комсомольский задор и герои со-
вершенно другого, забытого, ушедшего в небытие 
мира: Онегин, Ленский, Ольга, Татьяна...

«Адриатические волны, / О Брента! нет, увижу 
вас, /И, вдохновенья снова полный,/ Услышу ваш 
волшебный глас», — Галка забыла обо всем, оку-
нувшись в поэзию, и не слышала, не видела, как 
замер в коридоре напротив кабинета их строгий 
учитель.

«Четверо отстающих, я знаю, занимались 
с нашим отличником, — раздавая листки с про-
верочной контрольной по физике, сказал Яков 
Евгеньевич. — А вот с кем занималась пятая и 
занималась ли вообще... не знаю, — он вырази-
тельно взглянул на Галю. Та еще упрямее вжалась 
в парту.  Испытание она выдержала. Недаром весь 
последний месяц ездила в Москву заниматься 
с двоюродным братом. «Адриатические волны, 
значит?» — задумавшись о чем-то своем и даже и 
не посмотрев в ее сторону, произнес учитель. А он 
вовсе не такой уж плохой, Синяя борода.

Формула любви
— На самом деле характер у мамы был непро-

стой, — улыбается 79-летняя Наталья Яковлевна 
Северина. — Она была плоть от плоти дитя ново-
го мира — боевого, непримиримого. Уже будучи 
замужем за моим отцом, пришла жить к нему 
в арбатскую коммуналку, которая раньше была 
огромной пятикомнатной квартирой. Моя бабушка, 
мать папы, Ольга Яковлевна, бывшая дворянка, 
одна справлялась по хозяйству. Мама же ничего 
не умела делать, один раз сварила курицу — да 
и ту с потрохами... Отец был очень тактичный, но 
тут и он не выдержал: «Галя, может быть, ты хотя 
бы спасибо за приготовленный обед скажешь?» — 
«Рабоче-крестьянский класс никого и ни за что не 
благодарит», - гордо ответила мама.

Две разные планеты, два полюса, параллель-
ные прямые, которые вдруг пересеклись. 

Когда же все началось? На сиреневой ли аллее 
в Бородине, где он представился ей князем Андре-
ем, или зимой в подшефной школе — в холодном 
актовом зале на механическом пианино играла 
музыка, сами собой прыгали клавиши. Галка за-
мерла, пораженная волшебством звуков, и кто-то 
рядом с ней, незнакомый, но близкий, голосом их 
сурового учителя произнес: «Нравится?» То была 
«Лунная соната» Бетховена. 

Пришла пора — она влюбилась... Наивная, 
детская любовь, обожание педагога, который 
показал ей другой мир. До окончания десятого 
класса оставалось чуть более полугода. Едва 
вытянутая «тройка» по физике и твердая «двойка» 
по математике. Галка — староста класса. Скажут: 
что за староста, когда такие оценки?..

«Как это у тебя получается?» — хмурится 

Северин. Он предлагает ей заниматься с его зна-
комым, бывшим преподавателем гимназии, и даже 
платить за это, но Галка опять с гневом отвергает 
помощь. «Откуда ты такая?» — удивляется он. 

Из Немчиновки. Отец — простой столяр, очень 
добрый, но несдержанный на язык, когда выпьет. 
Отца она обожает. А что еще?

Галка говорила о своей любви к книгам, о 
Вальке, умершей в 13 лет, да бог знает еще о 
чем! 

 Учитель слушал не перебивая. Галке стало 
стыдно: заморочила хорошего человека. «Я редко 
получал такое удовольствие. Мы такие разные. Ты 
открыла мне совершенно другой мир (она открыла 
ему?! не он ей?!), настоящий, искренний, живой… 
Древняя история, рисование, языки, музыкаль-
ное училище при консерватории... Все это было 
дано мне просто по факту рождения. Но я сразу 
же принял советскую власть. Мне все время хо-
телось еще большего, преодоления трудностей. 
Я ведь даже на физику пошел только потому, что 
был чистый гуманитарий», — они вдвоем брели 
по бульвару. Никто не удивился, что они вышли 
вместе из школы — у классного руководителя и 
старосты много общих дел. 

— Три дня назад мне исполнилось 30 лет, — 
сказал учитель. 

— А мне через три месяца будет 18, — весело 
ответила Галка.

— Вот тут-то и зарыта собака, — почему-то 
грустно констатировал он.

Она не понимала, как вести себя с ним. Нор-
мально ли это — гулять с учителем по Москве? А 
тут еще и «двойка» по математике! От смущения, 
оттого что сама запуталась, как Татьяна Ларина, 
в ночи написала Якову Евгеньевичу письмо. Не 
про любовь. В нем она просила его оставить ее, 
не помогать ей  в учебе и вообще предоставить 
своей судьбе...

— Письмо прочел. Требуются объяснения. 
Ходить по бульвару холодно, — он не сводит с нее 
глаз, подобно «грозной тени» ворвался на урок и 
забрал для разговора. Что же ему нужно? 

Из повести Галины Севериной «Легенда 
об учителе»:
«— Садись! — сухо говорит Андрей Михайлович, 
и я послушно опускаюсь на какой-то ящик.
Мое бедное сердце неистово колотится где-то. 
Он шагнул ко мне и посмотрел в лицо напряжен-
ным, ищущим взглядом. И мне почудилось — так 
бывает иной раз во сне, — что я окунулась в 
теплую прозрачную воду и начала в ней быстро 
растворяться. 
И я говорю что-то невероятное и повторяю это 
невероятное несколько раз, как плохо выучен-
ный урок.
— Я тоже! — слышу я его дрогнувший, странно 
смягченный голос.
— Что «тоже»? — испуганно переспросила я и 
увидела, что его брови недоуменно поползли 
вверх.
— Ты сейчас сказала, что… любишь меня… Дав-
но. С восьмого класса...»

…И по тем временам, когда расстреливали 
и за десять колосков, роман учителя с ученицей 
— подсудное дело. Договорились до окончания 
школы — всего полгода подождать — держать 
эти встречи в тайне. Учительской красной руч-
кой он расписал в ее личном дневнике правила 

поведения: «1. Никаких доверенных подружек, го-
ворить о душевных переживаниях только со мной. 
2. Никаких дневников, стихов, писем, кроме (если 
нужно) переданных лично в руки. 3. Ставь выпол-
нение учебной программы на службу нашей любви 
до окончания учебного года. 4. Я упрям как бык, 
люблю тебя крепко и наше будущее, когда я буду 
любить тебя свободно и гораздо лучше. И никогда, 
слышишь, никогда не сомневайся во мне...» 

Дочь шпиона 
А сразу после ее 18-летия взяли папу... 

Враг народа. 
«Только своего отца вини в том, 

что с тобой так получилось», — вче-
рашние верные подруги общим 
голосованием исключили Галку 
из комсомола.

Она не могла сломать буду-
щее еще и Якову Евгеньевичу. 
Отказалась от встречи с ним. И 
бросила школу... «Неужели же ты 
думала, что я дам тебе уйти про-

сто так?» — учитель был измучен 
и небрит, черная щетина подбиралась к вискам, 
он почти не мог говорить. 

«Я все обдумал. Приезжай ко мне домой сей-
час же. Я буду ждать, очень ждать. И знай: у меня 
больное сердце, оно может не выдержать».

«Мамы его не было дома. Странно, но ее 
никогда не было дома. Наверное, он договари-
вался с ней. Он не стал стелить мне на стульях, 
как в первый раз. Мы легли вместе. И это было 
так естественно. Давно забытое детское чувство 
безопасности охватило меня. Рядом был бес-
конечно дорогой человек, я была под надежной 
его защитой».

«Тебе нечего больше бояться. Ты уже со-
вершеннолетняя. Школу ты бросила — я больше 
не твой учитель, значит, можем пожениться хоть 
завтра. Я ни минуты не могу быть вдали от тебя...» 
— сказал Яков. 

Они расписались 15 мая 1935 года, в день, 
когда открылось московское метро, и после загса 
вместо свадьбы доехали до станции «Дом Со-
ветов», ныне «Кропоткинская», — посмотрели на 
место, где прежде стоял взорванный храм Христа 
Спасителя. 

— Знаешь, когда меня раньше спрашивали, 
почему я не женюсь, я всегда говорил, что моя 
невеста еще не выросла, — рассмеялся учитель. 
— А ведь это была чистая правда, — и произнес 
строки, которые она услышала тогда в первый 
раз: «Положи меня как печать на сердце твое». 
«Откуда это?» — восхитилась Галка. «Песня песней 
царя Соломона», — он нашел ее руку, поцеловал 
и нежно прижал к своей щеке. «А любишь ли ты 
меня хоть чуть-чуть?»

Сказать «честное комсомольское»? Но ведь 
она уже не комсомолка. Тогда как доказать? 
«Сильно-сильно — навсегда!» 

Дочь Наташа родилась в мае следующего, 
1936 года. А еще через 11 месяцев — сын Михаил, 
названный в честь Кутузова. «Отец находился в 
состоянии потрясения счастьем, — продолжает 
Наталья Яковлевна. — До конца своих дней папа 
боготворил маму. Называл своим третьим ре-
бенком, баловал как мог — разрешал убегать с 
друзьями на каток, в кино. Он винил себя, что из-за 
его любви, из-за их раннего брака она пропустила 
всю юность...»

Вечерами, когда он готовился к урокам в шко-
ле, она, опустившись на скамеечку у его ног, клала 
голову на его колени и читала новеллы Цвейга 
или слушала, как он играет на пианино «Лунную 
сонату».

Шагнувший в легенду
— Я помню отца по ощущениям. Вот яркий 

солнечный день, и мы, счастливые, — я папина 
дочка, мне пять лет — идем с ним по улице в Нем-
чиновке с реки. И вдруг — истошный крик мамы. 
Война! — продолжает Наталья Яковлевна. — Папа 
опускается на землю, по его щекам текут слезы. 
Все лицо в слезах. И я тоже рыдаю вместе с ним... 
Это конец.

Вчерашние десятиклассники отправлялись 
на фронт. «А я стоял, как поп с кадилом, и их бла-
гословлял», — у Северина было освобождение от 
армии из-за порока сердца, но остаться в тылу он 
не смог. Из части домой прислал три одинаковых 
фотокарточки — Галке, Наташе и Мише. Каждому 
со своей надписью. Непохож на себя. Худой, с 
невидящими глазами. «Люблю тебя бесконечно. 
Береги детей».

«Отец знал, что, уходя в ополчение добро-
вольцем, обрекает себя на верную гибель. Но, как 
человек чести, не мог поступить иначе», — горько 
улыбается дочь, Наталья Яковлевна.

Галке так много хотелось сказать уехавшему 
мужу: о том, что она все-таки выросла, она давно 
уже не девочка в пионерском галстуке, встречен-
ная им у стен бородинского монастыря, что ее 
сердце разрывается от любви, нежности и страха 
за него. «Милая моя, маленькая…» Она узнала, 
где находится войсковая часть Яши, пешком по 
морозу шла туда 20 километров, чтобы повидаться 
с мужем. 

И была их последняя встреча. 
Из рукописи Галины Севериной «А была ли 
девочка?»
«Яша проводил меня до скованной льдом реки. 
Остановился на пригорке, а я, поцеловав его 
последний раз холодными губами, пошла об-
ратно. Выйдя на лед, я обернулась: Яша стоял 
на том же месте, под высокими, опушенными 
инеем деревьями, солнечные лучи пробивались 
сквозь них, образуя сияющий нимб над Яшиной 
головой...»

Таким она и запомнила его: в белом полу-
шубке, подпоясанном армейским ремнем, серой 
ушанке со звездочкой и золотым блеском над 
ней. Когда Галка обернулась еще раз, мужа уже 
не было. Не было навсегда. 

...Прошло 70 лет. 
Многое, очень многое было за эти годы. Вы-

росли дети. Наташа и Миша. И их дети, и внуки, и 
даже правнуки... Жили тяжело, в первые после-
военные годы так и вообще впроголодь. Галина 
обеспечивала семью одна. 

Сначала работала в родной 127-й школе 
пионерской вожатой, затем там же — учителем 
литературы. Но все-таки педагогика была не ее 
— в отличие от мужа не хватало терпения. К со-
рока годам ушла в журналистику, устроилась в 
«Учительскую газету», писала очерки. 

Каждый год в самом конце января, в день, 
когда состоялось их первое объяснение, она 
старалась остаться одна в утонувшей в зимних 
сумерках комнате и вспоминала. Ни дети, ни внуки 
не знали об этой ее слабости. Это было только 
его и ее. От их прежней квартиры на Арбате не 
уцелело ничего. Кроме овального настольного 
зеркала, приданого свекрови Ольги Яковлевны, 
в это зеркало они когда-то любили смотреться 
с Яшей вместе — получался семейный портрет 
в ореховой раме.

И иногда ей казалось, что за ее отражением, 
в глубине, по-прежнему стоит Яша, только теперь 
она была в два с половиной раза его старше. 

«И вот я уже совсем спустилась с горы, стою 
внизу и смотрю на вершину, где осталась моя 
жизнь. Что же все-таки было в ней? Пожалуй, 
только те шесть лет, которые я прожила с Яшей, 
все остальное — суета сует», — на последней 
странице своей рукописи «А была ли девочка?» 
напишет Галина Ивановна Северина. В 2008-м, в 
91 год, ее не станет.

А была ли девочка? Была или нет? 
Она никуда и не уходила. Юная, вос-

торженная — она бежит и сейчас навстре-
чу своему князю Андрею сквозь сиреневую 
июльскую аллею... Навсегда. 

Екатерина САЖНЕВА.

Что же лучше — спокойно жить, без любви и печали? 
Или лететь, не боясь упасть, а падая, помнить, что все это все-
таки было, было... 
И муж, павший на поле брани, и ее вечная верность ему.
...Во дворе бывшей московской школы №127, что неподалеку 
от Белорусского вокзала, серый обелиск с именами учеников и 
учителей, погибших в Великую Отечественную. Первой выбита 
фамилия Якова Евгеньевича Северина, учителя физики. 
Он был комиссован по болезни — слабое сердце, но, провожая 
на фронт сотни своих учеников, не смог остаться в стороне, 
записался добровольцем в ополчение и погиб в 37 лет в меси-
ве Ржевского котла...
Его могилы нет на карте земли. Но в школе до сих пор сохра-
нился его кабинет, в который может прийти каждый, чтобы 
услышать удивительную историю любви. И когда 
как не сегодня, 1 сентября, стоит рас-
сказать ее читателям 
«МК».
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Он был ее классным 
руководителем,  
а стал – мужем.  
И их разлучила война

1 СЕНТЯБРЯ

НЕПЕДАГОГИЧЕСКАЯ
ПОЭМА

Галка.

Семья 
Севериных. 
Немчиновка, 
1938 год.

Яков Северин. 
Перед 
отправкой на 
фронт.

Наталья 
Яковлевна 
помнит 
историю 
любви своих 
родителей.

В канун Дня знаний корреспондент «МК» 
побывал в гостях у солистки группы «Мираж» 
Маргариты Суханкиной, которая 1 сентября 
впервые отведет в школу своего сына Сер-
гея. На очереди его сестра Лера, девочка 
станет ученицей в следующем году. О том, 
с какими радостями и хлопотами сталки-
вается мама первоклассника, Маргарита 
поделилась с читателями.

— Маргарита, как вы выбирали 
школу?

— Очень просто. Пообщавшись со знакомы-
ми, я поняла, что начальная школа нужна только 
для базовых знаний: читать, писать, излагать 
мысли — этому можно научиться везде. И мы 
исходили из близости к дому, иначе пришлось бы 
нанимать водителя, чтобы ребенка возили, ведь 
мы живем за городом. И выяснилось, что рядом 
с нами есть очень хорошая начальная школа. Я 
была там еще в прошлом году, пообщалась и 
с директором, и с педагогом, которая делает 
набор в этом году, поэтому я совершенно спо-
койна и уверена, что первые четыре года будут 
замечательными. И самое главное, повторюсь, 
это рядом с домом.

— Сережа грезит школой?
— У сына огромное желание пойти в шко-

лу. И я бы даже сказала, что он рвется! Детям, 
слава богу, интересно учиться, узнавать что-то 
новое.

— Какие кружки посещал Сережа перед 
школой? Или всему научился в садике?

— Нет, Сережа не ходил в детский сад, и 
я принципиально не стала его туда отдавать, 
хотя возможность была. Он ходил просто на 
дополнительные занятия: в музыкальную шко-
лу — пел в хоре. Так называемый социум у него 
был и есть, и причем они вместе с Лерой везде 

занимались, так что общения с детками им 
хватает. И у нас на участке, на территории на-
шего загородного поселка, тоже живут семьи 
с детьми, и общаемся мы много. Недавно я 
познакомилась с учительницей, которая по-
ведет его в первый класс, и когда она спро-
сила, насколько ребенок готов, я сказала, что 
мы читаем, пишем. Она ответила: «Ради бога, 
остановитесь, а то ему будет скучно». Поэтому 
мы абсолютно готовы. Я надеюсь, что в первом 
классе особых сложностей не будет. У нас уже 
и Лерочка потихонечку читает и считает, тоже 
готовимся, ей в школу через год...

Оказалось, что Сережа и вправду очень 
рвется в школу и даже гордо продемонстрировал 
нам свою школьную форму, которую шили всем 
деткам из класса на заказ в одном из московских 
салонов. Мальчик не мог дождаться момента, 
когда ее привезут и он сможет надеть обнову. А 
также с упоением рассказывал о своем ранце, 
который ему привезли в подарок из Германии. 
Сережа поделился, что в его спальне сделали 
перестановку. Мама поставила ему парту и уста-
новила все по правилам фэн-шуя.

— Мне кажется, что я переживаю из-за 
первого сентября больше, чем сам Сережа, — 
продолжила разговор Маргарита. — Для него 
это новый интересный этап, а для меня волнение 
по всем поводам. Как он сойдется с однокласс-
никами, как найдет общий язык с учительницей, 
как будет себя чувствовать, находясь половину 
дня вдалеке от дома. Ну и я же буду скучать! А в 
следующем году все повторится вновь, и перво-
клашкой тогда станет Лера, которая в этом году 
вместе с нами будет провожать брата в школу. 
Мои дети растут, это великое счастье, и ничего 
ценнее и важнее просто не может быть.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 

У СЫНА СУХАНКИНОЙ 
ВСЕ ПО ФЭН-ШУЮ

Солистка группы «Мираж» — «МК»:  
«В следующем году в школу впервые пойдет уже 
моя дочь, так что этот праздник — не последний»

КОНКУРС В ВОЕННЫЕ 
ВУЗЫ ВЫРОС ВДВОЕ

План по набору слушателей и курсан-
тов в военные вузы выполнен на сто про-
центов, а конкурс в учебные заведения 
вырос более чем в два раза. Эти данные 
были озвучены в понедельник на селектор-
ном совещании в Минобороны РФ, которое 
провел Сергей Шойгу.

Открывая селектор, Сергей Шойгу сооб-
щил, что на командные специальности конкурс 
составил до 7 человек на место.

— Аналогичные показатели в инженерных 
военно-учебных заведениях. Конкурс на во-
енные специальности среди женщин достиг 
десяти человек на место, а в ряде вузов — 12 
человек на место, — сказал министр. — Наме-
тившаяся динамика позволяет рассчитывать 
на то, что в дальнейшем в результате жесткой 
конкурентной борьбы нам удастся отобрать 
наиболее сильных абитуриентов.

Для того чтобы повысить престиж во-
енного образования и подготовку будущих 
офицеров, с этого года преподавательский 
состав, слушатели и курсанты будут более 
активно привлекаться к учениям, мероприя-
тиям боевой подготовки войск, а также ис-
пытаниям вооружения и военной техники. 
Кроме того, обучающиеся будут проходить 
стажировки исключительно на тех воинских 
должностях, на которые они в дальнейшем 
будут назначены.

Не забыли в военном ведомстве и о под-
готовке будущих курсантов. Так, с 1 сентября 
в Севастопольском президентском кадет-
ском училище начинает работу спортивно-
оздоровительный лагерь круглогодичного 
действия. В этом учебном году спланировано 
провести три двухмесячные смены для суво-
ровцев, нахимовцев и кадетов довузовских 
учебных заведений Минобороны.

Право открыть первую лагерную смену 

получили 240 воспитанников Пермского суво-
ровского военного училища. Они уже достав-
лены на место, обустраиваются и приступят не 
только к учебе, но и к оздоровлению, занятиям 
спортом.

В ноябре–декабре в лагере будут обу-
чаться и заниматься спортом кадеты Тюмен-
ского президентского кадетского училища, а 
в начале 2016 года в Севастополь прибудут 
воспитанники Нахимовского военно-морского 
училища и кадеты Кронштадтского морского 
кадетского корпуса.

— Таким образом, в системе Министер-
ства обороны начинает действовать круглого-
дичный спортивно-оздоровительный лагерь 
в одном из красивейших мест нашей страны 
— Севастополе, — сказал Шойгу.

Также на селекторе зашла речь о со-
стоянии морской авиации. Противолодоч-
ные самолеты регулярно совершают полеты в 
дальнюю морскую и океанскую зоны, обеспе-
чивая безопасность Российской Федерации 
в подводной среде.

— Сложность решаемых задач требует 
постоянной модернизации и обновления парка 
морской авиации, — подчеркнул министр. — В 
текущем году он увеличится на 25 новых и 5 
модернизированных воздушных судов.

Кроме того, с развитием Северного мор-
ского пути и необходимостью защиты нацио-
нальных интересов в Арктике возрастает роль 
морской авиации Северного флота.

В настоящее время в этом регионе ве-
дется работа по наращиванию группировки 
авиации и противовоздушной обороны.

К концу года планируется завершить фор-
мирование корабельного истребительного 
полка, зенитного ракетного полка, объеди-
нение ВВС и ПВО.

Александр СТЕПАНОВ.

Курсантов начнут активнее привлекать к учениям

ХОЧЕШЬ ЖИТЬ — УМЕЙ УЧИТЬСЯ
А в старших классах в приоритете 
еще сегодня уроки, на которых 
изучают финансы и мировую 
экономику, хотя уже нет уверен-

ности, что нас везде ждут и нам везде будут 
рады. Люди планировали жить богато, и им 
требовались соответствующие знания, теперь 
их ожидания скорректировала внешнеполити-
ческая ситуация.

Сегодня страна находится не только в фи-
нансовом, но и в политическом кризисе: Россия 
ныне — практически в состоянии «холодной 
войны». И, как следствие этого, нам просто не-
обходим кризисный управляющий в области 
образования. Даже не с тем вопросом: где взять 
на него деньги? А с вопросом: какие предметы 
будут в приоритете уже сегодня с выходом на 
завтрашний день?

Конечно, не следует думать, что образова-
ние обязано тупо заполнять социальные прорехи, 
и если, например, сегодня встала задача импор-
тозамещения, значит, завтра вводим в школьную 
программу курс сельхознаук. Нет, речь идет 
о концепции. Скажем, во времена Советского 
Союза школьная программа имела под собой 
систематический подход к изучению предметов 
и предназначалась для выращивания человека 
думающего и производящего. Нынешние про-
граммы построены по принципу калейдоскопа, 
когда обо всем дается общее представление и 
науки не столько досконально изучаются, сколько 
школяры просто с ними ознакамливаются с по-
мощью презентаций и докладов. Но советское 
образование мы давно потеряли, а сегодняшнее, 

похоже, становится не слишком актуальным с 
учетом внешнемировых тенденций.

Так на изучение каких предметов стоит 
тратить нашим детям треть своего детства и 
юности? Уже понятно, что это не иностранные 
языки, знать которые, конечно, во все времена 
полезно и приятно, но если жизнь завтра пой-
дет в том же направлении, в котором следует 
сегодня, то актуальность владения ими будет 
не так уж и велика. А математику, физику и хи-
мию, изучение которых в советские времена, 
собственно, и считалось образованием, рывком 
поднять удастся вряд ли. Если уровень знаний 
по математике еще поддерживается с помощью 
страшной старухи с косой, на которой крупны-
ми буквами написано «обязательный ЕГЭ», то 
физика и химия как-то плавно съехали в разряд 
специальных, лишь для тех, кто выберет соот-
ветствующие профессии.

И что же останется нам в сухом остатке? 
Очень хочется верить, что самой важной все-таки 
станет не «святая троица»: физкультура, ОБЖ и 
Закон Божий. И вот об этом следует особенно 
крепко подумать в момент кризиса. Ибо, как 
говорил Оскар Пешель: «Когда пруссаки побили 
австрийцев, то это была победа прусского учите-
ля над австрийским школьным учителем». И про 
фразу эту, которую, кстати, часто приписывают 
«железному канцлеру» Отто фон Бисмарку из-за 
важности и значимости ее, не стоит забывать 
никогда. А уж особенно, когда нефть стоит ниже 
50 рубелей за баррель, а доллар выше 65 рублей 
за бумажку.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Национализм  
и постиндустриальное 
общество
Период конца ХХ — начала XXI века — это 

время перехода человечества к постиндустри-
альному строю.

Этот строй преодолевает многие недостатки 
как капитализма, так и государственного социа-
лизма, осваивая многие позитивные достижения 
и того, и другого. Поэтому он оказался наиболее 
приемлем для современного этапа развития 
цивилизации. 

Но переход к постиндустриальному обще-
ству, необходимый, неизбежный, неотвратимый, 
столкнулся с серьезными проблемами. Оказа-
лись существенными различия трех главных 
групп переходящих к постиндустриализму стран: 
развитых стран бывшего капитализма, бывших 
стран государственно-бюрократического социа-
лизма и стран развивающихся, бывших колоний 
и полуколоний. И, наконец, потенциальный лидер 
нового строя — США, оказался или недостаточно 
готов к лидерству, или вообще понял его как 
командование миром.

Поиск выходов из возникших противоречий 
привел — в качестве одного из результатов — 
к возрождению национализма.

Национализм переполнен опасностями. 
Николай Бердяев среди форм тирании общества 
над человеком первым называл национализм 
(тиранию нации) и уж затем этатизм (тиранию 
государства) и тиранию рынка. Национализм, 
возвеличивая свою нацию, часто ведет к сниже-
нию ее интеллектуального потенциала. Нацио-
нализм как минимум скатывается к идеализации 
своей нации и неизбежному ее отставанию. А по 
максимуму национализм, когда он доходит до 
унижения других наций, объявляет их неполно-
ценными, ведет к конфликтам и войнам.

И если, несмотря на все эти очевидные опас-
ности, национализм в XXI веке возродился, то 
для этого были серьезные основания.

Казалось бы, национализм противоречит ба-
зисным характеристикам постиндустриализма: 
свобода рынка, свобода миграции работников, 
либерализм, популистская демократия, интер-
национализация и глобализация. 

Но у национализма оказались серьезные 
резервы именно в свете проблем постиндустри-
ального мира. Оказались важными и «работаю-
щими» такие черты национализма, как упор на 
пусть ограниченные пределами своей нации, 
но все же общие интересы и начала, а не только 
на индивидуализм. Именно национализм, с его 
вниманием к вечным ценностям национальной 
культуры, стал главным борцом с примитивными 
стандартами массовой потребительской культу-
ры. Такие проблемы, как экология, социальная 
защита граждан, забота о долгосрочных про-
ектах, обуздание алчности и коррупции бюро-
кратов и олигархов и многие другие, оказались 
более доступными «национальному подходу», 
чем самому демократическому либеральному 
индивидуализму. Национализм оказался более 
способен и к противостоянию ограниченному, 
тупому, однополярному глобализму.

Человек постиндустриализма, освобож-
денный от диктата государства и монополий, от 
идеологических догм и шор, пытается — вполне 
логично — опираться на себя, на свою семью. Но 
он ощущает недостаточность этих опор. И пыта-
ется искать новых союзников. Естественно, что 
его внимание обращается в первую очередь на 
такой «якорь», как люди общего с ним языка, 
общей культуры, общих традиций, общей исто-
рической судьбы. 

Очень важно, что нередко национализм 
облегчает движение развивающихся стран к 
постиндустриализму. Например, именно под-
черкивание идеалов скромной мусульманской 
жизни с ее ограничениями позволяет существен-
но увеличить фонд накопления для экономиче-
ского роста.

Напрашивается важный вывод о том, что, 
как это ни печально звучит для иных либералов и 
демократов, искренних сторонников реформ, вся 
первая половина, а то и весь XXI век — до вырав-
нивания уровня жизни «третьего мира» — будет 
периодом, когда национализм останется одним 
из главных факторов развития человеческой 
цивилизации. 

Именно национализм сыграл определяющую 
роль в распаде СССР, Югославии и Чехословакии. 
В конфликтах в Грузии, на Украине, на Северном 
Кавказе. В развитии событий в арабском мире 
или в Африке. Поэтому анализ современного 
национализма исключительно актуален.

Национализм под флагом «социализм с 
китайской спецификой» стал одним из факторов 
потрясающего мир экономического рывка Китая. 
Поэтому так интересна та дискуссия, которая 
идет в Китае вокруг проблем национального. 
В частности, заслуживает внимания книга Бен 
Чу «Мифы о Китае». Книга издана небольшим 
тиражом, и я в своих заметках хотел бы привлечь 
внимание к ряду ее важных аспектов.

 Китайский национализм
История китайского государства нераз-

рывно связана с национализмом.
Первая черта китайского национализма — 

его державность. Не идеология, не язык, а именно 
государственность — хребет китайского нацио-
нализма. Вторая его фундаментальная черта — 
великодержавность. Третьей фундаментальной 
чертой китайского национализма является опора 
на культуру. Великую и многовековую.

Эти черты предопределяют еще одну ха-
рактеристику китайского национализма — чув-
ство превосходства, уверенности в том, что все 
китайское — лучшее. 

Важная характеристика китайского на-
ционализма — ориентировка на долгосрочные 
решения. Бертран Рассел писал: «Китай мыслит 
в пределах не десятилетий, а веков...». Долго-
срочный тип мышления предопределяет такие 
характеристики китайского национализма, как 
уважение к традициям. 

Сильной стороной китайского национализма 
является расовое единство большинства на-
селения, его этническая и биологическая общ-
ность. Конечно, в Китае есть сотни народов и 
народностей, но на 1200 миллионов китайцев 
приходится всего 100 миллионов некитайцев — 
меньше 10%.

И еще одно — уверенность в неисчерпае-
мости человеческих ресурсов страны. Говоря о 
нынешней численности населения, надо иметь 
в виду, что Китай исключительно жестко огра-
ничивает рождаемость: семья по закону имеет 
право на одного ребенка. В 1979 году был принят 
и закон об обязательном ультразвуковом обсле-
довании беременных женщин с целью выявить и 
предотвратить появление детей с отклонениями. 
За 35 лет китайская нация стала исключительно 
здорова. Достаточно вспомнить, как успешна ки-
тайская молодежь везде: от спорта до хакерских 
атак на американские сайты.

Важной чертой китайского национализма 
является религиозная терпимость. Помимо 
китайцев-буддистов и китайцев-конфуцианцев 
в Китае живут 100 миллионов христиан и 20 мил-
лионов мусульман. Интересно, что вождь гранди-
озного восстания тайпинов в XIX веке Хун и лидер 
национального возрождения в конце XIX — начале 
XX века Сунь Ятсен были христианами. 

Важной чертой китайского национализма 
является многовековая элита, формирующая-
ся и обновляющаяся не по критериям сосло-
вий, собственности или военных успехов, а на 
основе так называемой системы конкурсных 
экзаменов — гао као. 

Систему экзаменов связывают с живущим 
в V веке до нашей эры Конфуцием, но полно-
масштабно она утвердилась в Китае с VII века 
нашей эры. Несмотря на то что она никогда не 
была честной, она давала шансы и на вступление 
в ряды правящего класса, и на продвижение по 
иерархической лестнице достаточно способным 
и тем более одаренным людям.

Характерной чертой китайской элиты веками 
являлась особая роль бюрократии. В мощных 
государственных системах именно бюрократия 
становится главной силой. Тем более бюрокра-
тия, отбирающая на конкурсной основе в свои 
ряды лучших людей нации и обеспечивающая им 
продвижение по иерархической лестнице.

Характерно, что в китайской бюрократии 
веками особую роль играли не только способные 
и образованные люди, но и евнухи. Это были 
кастрированные мужчины, не имевшие ни жены, 
ни семьи, ни детей и, соответственно, не об-
ремененные заботой о потомстве, ориентиро-
ванные только на успех государства. Евнухом 
был, например, мусульманин Чжен Чэ, адмирал, 
возглавивший в 1421 году легендарную экспе-
дицию «в западные океаны» и открывший для 
Китая Индию, Аравию, Африку и, возможно, даже 
Америку.

Важной чертой китайского национализ-
ма является многомиллионная, разбросанная 
по всему миру китайская диаспора, устойчиво 
сохраняющая свою китайскую идентичность. 
Очень важной его чертой является не просто 
исключительное трудолюбие, но и привычка к 
повседневному труду, воспитанная круглого-
дичным китайским земледелием.

Некоторые черты китайской культуры ока-
зались очень существенными для эпохи научно-
технической революции. Многовековая культура 
риса характерна заботой о каждом отдельном 
растении. Культура сложных иероглифов ори-
ентирует на исключительное внимание к каждой 
детали, каждой завитушке. Все это оказалось 
существенным для работы с транзисторами и в 
мире нанотехнологий. Культ традиций, дисципли-
ны и иерархии оказался созвучным гигантским 
административным системам современного 
мира, будь то аппарат государства, партий, биз-
неса или даже самой науки.

Китайский национализм имеет не только 
сильные, но и слабые стороны.

Прежде всего, отмечают отсутствие, не-
смотря на расовое единство, китайской нации 
как одного народа. Китайцы говорят на разных 
языках и часто не понимают устной речи друг 
друга. Единство нации создано великим изо-
бретением — единой письменностью. Но даже 
в 2007 году только 50% китайцев владели общим 
языком (66% в городах и 45% в селах). 

Слабостью китайского национализма яв-
ляется и его жесткая связь с многовековыми 
традициями и обычаями. Со второй половины 
XIX века национализм Китая стал все больше 
ассоциироваться с отставанием страны и стал 
своего рода символом этого отставания. Поэтому 
борьба за преодоление отставания обычно на-
чиналась с борьбы с национальными традициями. 
Для многих лучших людей Китая преодоление 
отставания представлялось преодолением на-
циональных традиций и ограничений.

Слабостью китайского национализма стал 
фундаментальный конфликт между двумя гла-
венствующими идеологиями Китая: конфуциан-
ством и буддизмом. Конфуцианство, например, 
на первое место ставит семью, почитание ро-
дителей и предков. А буддизм тяготеет к осво-
бождению человека от семейных уз. Буддизм 

ориентирует человека на созерцание, внутреннее 
самосовершенствование, а конфуцианство — на 
активную деятельность. По Конфуцию, созерца-
ние, не подкрепленное приобретением знаний, 
бесполезно. 

В свете сказанного становится ясно, что 
китайский национализм — исходная, фундамен-
тальная характеристика этой великой страны. 

 Реформы и национализм
В ХХ веке главной проблемой Китая стало 

спасение, сохранение Китая. Анализ приводил 
к выводу, что для этого необходимо сохра-
нение Китая в качестве великой мировой 
державы.

Именно это и стало генеральной целью, 
сверхзадачей Мао Цзэдуна. Мао сохранил и 
государственный подход китайского национа-
лизма, и его великодержавную ориентацию. Но 
Мао считал, что для решения этих генеральных 
национальных задач необходимо отказаться от 
традиционного китайского национализма. Он 
писал: «Орудийные залпы Октябрьской револю-
ции донесли до нас марксизм-ленинизм. Идти по 
пути русских — таков был вывод». Китаю нужен 
«большой скачок» — скачок в современную ци-
вилизацию. Мао, по его признанию, ненавидел 
Конфуция с восьмилетнего возраста и считал, что 
борьба между старой и новой культурой должна 
вестись не на жизнь, а на смерть.

Мао организовал погромную «культурную 
революцию» против «четырех старых»: старых 
идей, старой культуры, старых обычаев и старых 
привычек. «Культурная революция» осуществи-
ла гигантскую чистку и в умах, и в рядах элиты 
китайского народа от вековых наследственных 
болезней прошлого: приверженности к тради-
циям, к ритуалам, почитания иерархии постов 
и т.д. Она создала поле для модернизации. Но 
созидательной силой реформ она не стала. Путь 
следования западным моделям (а марксизм-
ленинизм был одной из них) завел Мао в тупик.

Учитывая итоги правления Мао, великий Дэн 
Сяопин и сплотившееся вокруг него большинство 
китайской коммунистической бюрократии сде-
лали вывод, что надо не бороться с китайским 
национализмом, а научиться использовать его 
для модернизации. Так появился знаменитый 
китайский подход — «социализм с китайской 
спецификой». Социализм остался на словах, 
главной стала национальная специфика. На ме-
сто вакуума, образовавшегося на месте отвер-
гнутой идеологии маоизма, устремился именно 
национализм.

Происходивший на всей планете переход к 
постиндустриальному строю Китай осуществляет 
с опорой на трех китов: на державу как главную 
силу, на кадры коммунистической бюрократии, 
на выдвижение на первое место не политических, 
а экономических реформ. 

Успехи Китая оказались грандиозными. Осо-
бенно на фоне проблем, возникших вследствие 
курса на монетаризм, свободу рынка, популист-
скую демократию и в странах Запада, и в странах 
бывшего социализма в Европе.

Можно говорить о «китайской специфике» 
как о новом этапе развития китайского нацио-
нализма. Попробую, опираясь на уже упоминав-
шуюся книгу Бен Чу «Мифы о Китае», изложить 
некоторые моменты дискуссии в Китае о новом 
национализме.

Прежде всего, отмечают исключительную 
агрессивность как черту современного китай-
ского национализма.

В 2012 году в 85 крупных городах Китая 
буйные толпы сметали все японское: от фабрик 
и магазинов до автомобилей. Взрыв насилия 
был вызван и территориальным спором с Япо-
нией о принадлежности нескольких небольших 
необитаемых островов-скал Дяоюйдао. Новые 
антияпонские демонстрации вызвал японский 
школьный учебник, в котором приуменьша-
лись преступления Японии в Китае в период 
тридцатых–сороковых годов.

Другая черта современного китайского на-
ционализма — его молодость. Это черты прежде 
всего молодого поколения «фэнь цин» («серди-
тая молодежь»), которое появилось на свет уже 
после 1990 года. Она отличается чрезвычайной 
чувствительностью к малейшим обидам в от-
ношении Китая. 

На современный китайский национализм 
несомненно влияет взаимозависимость Китая и 
США. Китай экспортирует в США массу товаров. 
Китай помогает Вашингтону в финансировании 
дефицита.

Китайские националисты считают, что судь-
ба Китая в будущем все больше зависит не только 
от него, но и от неподвластных ему факторов. 
И если изменение климата на планете не взять 
под контроль, то потепление приведет к затопле-
нию важных территорий Китая, на которых тру-
дятся сотни миллионов китайских крестьян. 

Новый китайский национализм отличается 
исключительным динамизмом. Бен Чу пишет: «От-
ношение к работе, образ жизни, секс, пищевые 
привычки — все эволюционирует чрезвычайно 
быстро. Прошлое желание иметь только сыновей 
исчезает по мере того, как родители начинают 
понимать, что в современном мире женщины 
могут зарабатывать не меньше мужчин». 

Я за последние двадцать пять лет не раз 
бывал в Китае и поражался быстроте модерни-
зации. В высокогорных селениях Тибета чуть ли 
не в каждом дворе — солнечные батареи. Чуть ли 
не каждый горожанин пользуется персональным 
телефоном (который в Китае освобожден от 
всяких технических «накруток» и поэтому до-
ступен всем по цене). А в самых дальних селах 
пустыни Такла-Макан дети одеты по современ-
ной моде США.

И — не менее примечательно — все более 
усиливаются призывы не только к экономическим, 
но и к политическим реформам. В книге Бен Чу 
приведены слова одного из блогеров, Ли Чэн-
пэна, который призывает к новому патриотизму, 
который дополнил бы экономические реформы 
политическими: «Патриотизм означает сокраще-
ние строительства новых роскошных офисов для 
бюрократов и возведение полезных построек, 
нужных крестьянам. Патриотизм означает погло-
щение меньшего количества байцзю (китайская 
водка) за государственный счет... Патриотизм 
означает возможность говорить правду».

А историк Юань Вэйши в приложении к госу-
дарственной ежедневной газете «Китайская мо-
лодежь» писал: «Не подлежит сомнению, что мы 
должны любить Родину. Однако существует два 
вида любви к Отечеству. Один из них — возбуж-
дение национального угара. В том, как отбира-
ются и преподносятся исторические материалы, 
прослеживается тенденция обращаться к тем из 
них, которые говорят в пользу Китая, неважно, 
являются ли они правдой или выдумкой». Два 
великих бедствия Китая ХХ века — «большой 
скачок» и «культурная революция» — «препод-
носятся в школьных учебниках в приглаженном 
виде, поскольку являются продуктом деятель-
ности компартии».

В конце своей книги Бен Чу пишет: «Мо-
дернизация подразумевает национализм. 

Национализм подразумевает демократию. 
Расовое един- ство подразумевает 

национализм. Нацио-
нальная разобщен-

ность подразуме-
вает страдания и 
произвол в управ-

лении государством. 
Если мы хотим понять Ки-

тай, нам необходимо понять 
роль этих ассоциаций в созна-

нии современных китайцев».
Судя по дискуссии, можно 

сделать вывод, что в китайской 
интеллектуальной элите хорошо 

сознают не только преимущества 
и возможности, но и все опасности 

национализма. И в том, что в Китае ис-
пользование резервов национализма 
сочетается с критикой его опасностей, 
— залог будущих успехов Китая. 

Из китайской дискуссии о не-
обходимости использовать все позитивное в 
национализме и бороться с его отрицательными 
сторонами можно сделать общий вывод: в эпоху 
постиндустриализма оказались несостоятель-
ными не только «чистая» экономика (частное, 
государственное), но и «чистые» идеологии 
— либеральные, социалистические, нацио-
нальные, религиозные и т.д. Великий принцип 
дополнительности Н.Бора, ставший одной из 
основ современной физической картины мира 
и распространенный А.Д.Сахаровым в его кон-
цепции конвергенции и на постиндустриальное 
общество, необходимо использовать и при под-
ходе ко всем проблемам этого общества, в том 
числе и к национальной.

По ком звонит колокол?
В размерах территорий и населения, в 

судьбах, в менталитете России и Китая много 
общего.

Как и Китай, Россия возникла и веками вы-
живала благодаря своей державности и особенно 
великодержавности.

Как и Китай, в XIX веке Россия обнаружила, 
что отстает — и все больше — от ведущих стран 
Европы и США.

Россия, как и Китай, стала искать в опыте 
Запада ту модель, которая бы помогла ей и вы-
жить, и процветать.

Россия, как и Китай, нашла на Западе марк-
систский социализм и — не считая ни людских 
жертв, ни жертв природы — попыталась исполь-
зовать социалистическую матрицу для решения 
своей главной национальной задачи.

Россия быстро убедилась, что матри-
цы недостаточно, необходимо ввести в эту 
модель так много нового, что правильнее на-
звать ее ленинизмом. Так возникла модель со-
ветского государственно-бюрократического 
социализма.

Китай даже раньше, чем СССР, убедился в 
том, что бюрократический социализм не обеспе-
чивает прогресс Китая. Со временем это стало 
ясно и России. А вот Запад, сменив капитализм 

на постиндустриальный строй, успешно разви-
вался. Стало ясно, что надо и государственный 
социализм заменить постиндустриализмом. Но 
дальше пути Китая и России разошлись. 

Китайская коммунистическая бюрократия, 
закаленная десятилетиями гражданской войны, 
пропитанная великими традициями конфуци-
анского прагматизма («неважно, какого цвета 
кошка, важно, как она ловит мышей»), очищен-
ная от консерваторов в бане «культурной ре-
волюции», сплачиваясь вокруг Дэн Сяопина, 
решила искать собственный вариант перехода к 
постиндустриализму под знаменем «социализма 
с китайской спецификой». Успехи этого курса 
ошеломительны.

А вот советская бюрократия оказалась не 
готова преодолеть разногласия национальных, 
отраслевых, региональных группировок. Она не 
нашла ничего лучше, как пойти на два серьезных 
удара по хребту России — ее великодержавности. 
Во-первых, уменьшив вдвое размеры страны. И, 
во-вторых, приняв за образец для подражания 
западнические рецепты устройства постинду-
стриализма. Российская элита отправилась на 
поклон к Западу, как когда-то ездили за ярлыками 
в Золотую Орду русские князья.

После 1991 года правящие в России силы 
избрали худший для страны путь в постиндустри-
альное общество с использованием либеральной 
монетаристской модели в экономике, шоковой 
модели переходного периода, модели примитив-
ной популистской демократии в государственном 
строительстве, с принятием модели глобализма 
США в устройстве мирового порядка.

Гайдаровская политика разрушила ста-
рую экономику, но не создала новой и превра-
тила страну в торговку своими природными 

богатствами и кадрами, а следовательно, своим 
будущим. Либералы-гайдаровцы заставили на-
родные массы заплатить за свою неспособность 
стать новым правящим классом России. Прежде 
всего было уничтожено то, что могло стать опас-
ной для бюрократии и олигархов базой самостоя-
тельности граждан и основой появления средне-
го класса — сбережения граждан. А миллионы 
стариков были обречены на роль попрошаек у 
власти. Хорошо помню слова одного пенсио-
нера: «Думал, собрал на достойную старость, а 
правительство Егора Тимуровича сделало так, 
что моих сбережений вряд ли хватит на гвозди 
для гроба». Затем олигархическая приватизация 
окончательно устранила опасность появления 
средних и малых собственников.

Но зато почти десятилетие этого курса по-
зволило значительной части советской бюрокра-
тии выжить, трансформируясь частично в новую 
бюрократию, частично в олигархию.

Народ мог бы стерпеть бедствия. Но ком-
прадорская политика гайдаровцев поставила 
под угрозу саму суть России — ее великодержав-
ность. Напомню три символических факта.

Долгие годы регулярная армия государства 
российских бюрократов и олигархов не могла 
справиться даже с партизанами Чечни.

Долгие годы экономических реформ завер-
шились сокрушительным финансовым крахом 
1998 года.

Вся гигантская машина дипломатии и раз-
ведки не смогла вовремя предупредить главу 
правительства о предстоящем нападении на 
Югославию, и ему остался поворот самолета в 
духе клоунского спектакля в посредственном 
театре.

У Б.Н.Ельцина хватило ума и мужества, чтобы 
самому уйти в отставку, отвергнуть все канди-
датуры преемников-гайдаровцев и передать 
руль государства наиболее великодержавной 
группировке в своем окружении.

Но гайдаровская команда прочно засела в 
креслах правительства, в аппарате президента, 
в аппаратах министерств и ведомств. На долгие 
годы утвердилась ситуация сидения России 
одновременно на двух стульях — державном и 
компрадорском. 

Опыт сидения на двух стульях у России есть. 
В конце XVI – начале XVII века — на боярском и 
дворянском. После начала реформ 1861 года — 
на феодальном и буржуазном. В 1921 году — на 
нэповском и государственно-социалистическом. 
А после начала реформ Брежнева и Косыгина в 
1965 году — на стульях механизма экономиче-
ского и механизма партийно-бюрократического. 
Все эти «сидения» заканчивались крахами. Не 
подлежит сомнению, что и нынешнее сидение 
на двух стульях — гайдаровском и державном 
— тоже закончится тупиком.

Этот тупик написан на лицах наших мини-
стров, изображающих руководство, а на самом 
деле с трепетом ожидающих передач по теле-
визору о цене нефти и о курсе рубля. Участие 
их в реальных процессах экономики сводится к 
действиям Кисы Воробьянинова в «Двенадцати 
стульях», который по совету Бендера надувал 
щеки и шевелил усами.

Ну а там, где они действуют, все идет вполне 
по-гайдаровски. Экономически бесперспектив-
но, но всегда с обеспеченной выгодой для себя 
и перекладыванием издержек на народ.

Более чем символичны еженедельные 
конфискации лицензий у частных банков. Их 
разрешили российские власти. ЦБ их годами 
чуть ли не ежемесячно «пас», утверждал сотни 
форм и постоянно, чуть ли не ежеквартально, 
устраивал проверки-кормления. Граждане по-
несли свои деньги в частные банки под гарантии 
власти. И вдруг выясняется, что такие-то частные 
банки — банкроты. Но никто из работников ЦБ 
не идет под суд за неспособность вовремя об-
наружить и предотвратить беду. Хозяева и весь 
персонал частных банков тоже под суд не идут. 
За все платят рядовые вкладчики, которым их 
государство — в лице ЦБ — было обязано по-
советовать вовремя изъять свои вклады или 
национализировать обанкротившихся частников. 
Но такое для гайдаровцев из Кремля и Белого 
дома немыслимо. Гораздо увлекательнее греть 
руки на банкротствах частников.

Я уже не напоминаю о том, что для истинных 
рыночников единственным критерием эффектив-
ности бизнеса является победа или поражение 
в открытой конкурентной борьбе на рынке, а не 
волевые решения каких-то бюрократов из ЦБ.

Банкротство — нормальное явление рынка. 
Со времен школы мы помним, что Евгений Оне-
гин отдал наследство отца кредиторам, а Петр 
Ростов, напротив, все долги им выплатил. Всегда 
и везде имуществом банкротов распоряжались 
кредиторы. А вот наши лже-рыночники из гайда-
ровской команды отняли право арбитра у рынка 
и передали его чиновникам — как истинные на-
следники советского командования.

Естественно, что размышления о поиске бо-
лее эффективных путей преобразования России 
приводят и к такому арсеналу, как национальные 
черты, национальные традиции и национальные 
особенности России. Ко всему, что игнорирова-
лось Россией после 1991 года: опыту дорево-
люционной России, опыту Советского Союза. И, 
несмотря на неизбежные и порой сверхопасные 
тенденции национализма, упор на националь-
ный путь России в постиндустриальное обще-
ство и обоснован, и необходим. Естественно, 
при продолжении упора на общечеловеческие 
ценности, при продолжении борьбы с квасным 
патриотизмом, с примитивным кичливым нацио-
нализмом, с великодержавным шовинизмом.

Недавно наша страна торжественно отме-
тила 70-летие Победы 1945 года. Но при этом 
как-то не акцентировалось, что победа в войне 
была одержана прежде всего благодаря не только 
интернационализму СССР. В тяжелейший этап 
войны с гитлеровской Германией осенью 1941 
года Сталин поднял знамя Отечественной войны, 
заговорил о «великой русской нации», о «на-
ших великих предках» и пошел на превращение 
войны двух государственно-бюрократических 
социализмов — советского интернациональ-
ного и гитлеровского национал-социализма — в 
национально-освободительную войну русского 
и братских с ним народов, что стало решающим 
фактором нашей победы.

А вот распад СССР в первую очередь как раз 
связан не столько с общими проблемами периода 
перехода от бюрократического социализма к 
постиндустриализму, сколько с неспособностью 
советской бюрократии справиться с националь-
ными проблемами советского общества в пере-
ходный период. 

В поисках выхода из сидения на двух стульях 
Россия, как и Китай, должна будет обратиться 
и к такому великому резерву ее тысячелетней 
истории, как национализм. 

n n n
В эпиграфе к своей книге «По ком звонит 

колокол?» Хемингуэй приводит слова: «Не спра-
шивай, по ком звонит колокол: он звонит по тебе». 
Колокол Китая под ударами языка китайских 
реформ гремит великими успехами. И моему 
российскому читателю я хочу сказать: этот ко-
локол звонит и для тебя. 
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КРОССВОРД ПО ТУ СТОРОНУ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Классик. 4. Взбучка. 10. Самбист. 11. Изумруд. 13. Изюм. 14. Сумо. 15. Репрессия. 16. Ка-
пель. 18. Крошка. 20. Сверток. 22. Изморозь. 23. Работяга. 24. Простота. 27. Лингвист. 30. 
Атрибут. 32. Приток. 34. Шкурка. 35. Опоздание. 36. Град. 38. Вход. 39. Ледокол. 40. Отметка. 
41. Финансы. 42. Трясина.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Кибитка. 2. Спам. 3. Имбирь. 5. Земляк. 6. Укус. 7. Автобан. 8. Стержень. 9. Фиксатор. 10. 
Сюрприз. 12. Дуршлаг. 17. Лакомство. 19. Ростовщик. 20. Свобода. 21. Кабинет. 25. Радикал. 
26. Аэрозоль. 27. Лабрадор. 28. Старуха. 29. Эпиграф. 31. Бандана. 33. Колосс. 34. Шедевр.  
37. Дева. 38. Вкус.

“Московский коМсоМолец”    
1 сентября 2015 года 

7  стр.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ плитка. Сантехника.

Обои.
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР 

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юридическая помощь 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Академическая" 
т. 8-965-159-49-62

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых район "Бутово" 
т. 8-916-204-23-37

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

13 апреля 2015 г. в 
Гагаринский районный 

суд г. Москвы поступило 
заявление от Труновой 
Галины Николаевны о 

признании недействи-
тельными и востановле-
нии прав по утраченным 

ценным бумагам

Держателю указанных 
документов предлагается 
в течение 3-х месяцев со 

дня опубликования подать 
в Гагаринский районый 

суд г. Москвы заявление о 
своих правах на них.

Сберегательный сертификат 
серия СЦ № 3974618

на сумму вклада
300 000 рублей,

серия СЦ № 3974619 на 
сумму вклада 300 000 рублей 
выданные дополнительным 

офисом № 9038/01240 
Московского банка ОАО 

«Сбербанк России» на имя 
Труновой Галины Николаев-
ны, был утрачен при невыяс-

ненных обстоятельствах.

❑ расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ диплом с отличием серия 
АВМ №0037933, выданный 
в 2002 году, а также 
приложение к диплому 
серия АВБ №0115836 
выданное в 2000 году на 
имя Кутилова Евгения 
Леонидовича Казанским 
государственным 
университетом им. В.И. 
Ульянова- Ленина считать 
недействительными в 
связи с утерей

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Звук удара весла о воду. 4. Котловина 

на дне морском. 10. Удаленная от центра часть 
города, где квартиры дешевле. 11. Приятель, 
который ходит во сне. 13. Башмаки, хорошо 
горящие в печи. 14. Место Бородинского сра-
жения. 15. Амазонка в труппе цирка. 16. Со-
стояние, когда все «до лампочки». 18. Нулевой 
уровень шума в лесу. 20. Единица на учете у 
барышни, соблюдающей диету. 22. Чтиво ак-
тера, который готовится к съемкам в сериале. 
23. Вино, подаваемое перед едой для возбуж-
дения аппетита. 24. Часть тела, страдающая 
при радикулите. 27. «Массовик-затейник» в 
египетском отеле. 30. Хозяйственная сумка 
«карманного формата», которая была у каж-
дого гражданина СССР. 32. Форма выпуклой 
мужской груди и некрасивых ног. 34. Эксперт, 
разгромивший в пух и прах новый мюзикл 
продюсера. 35. Музыкальный инструмент 
от «поэта Незнайки». 36. Великовозрастный 
балбес, не закончивший среднюю школу. 38. 
Ученый друг дяди Скруджа. 39. Маленькие 
деревянные ручные санки. 40. «Ученый», ко-
торый пытался превратить свинец в золото. 
41. Гавкающая охотница на пернатую дичь. 42. 
Трубка, висящая у входной двери квартиры.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Рабочий стол слесаря и столяра. 2. 

Материал для плетения лаптей. 3. Наружная 
«занавеска» на окне деревенской избы. 5. 
Висящая в больнице «агитка» о вреде курения. 
6. Американский внедорожник. 7. Склад, опус-
тошенный по боевой тревоге. 8. Усыпальница 
с Лениным на Красной площади. 9. Утреннее 
краткое совещание у директора, посвящен-
ное обсуждению вопросов рабочего дня. 10. 
Выставочный экземпляр изделия. 12. Пчелка 
из семейства пернатых. 17. Стена со святыми 
ликами в церкви. 19. Электрическая «отвер-
тка», при помощи которой можно отличить 
фазовый провод от нулевого и заземления. 
20. Плетеная тара в руках грибника. 21. Реп-
тилия, на которую похож тритон. 25. Ленивый 
разгильдяй, от которого никакого толку. 26. 
Природная неправильность. 27. Непериоди-
ческий литературный сборник произведений 
разных авторов. 28. Добытчик пушнины. 29. 
Шум, предшествующий разводу. 31. Восьми-
классник, сдавший экзамены за курс средней 
школы. 33. Оцепление вражеского логова. 
34. Дымящаяся «ладанка» священника. 37. 
Сосуд в мультиварке. 38. Алкогольный напи-
ток с истиной.

1 Сцена «Большой рэп»
2 Сцена поп-эстрады
3 Сцена «Фестиваль электронной музыки»
4 Сцена «Ретро-шансон»
5 Настольный теннис
6 Стритбол
7 Давление 120/80 
8 «PannaPro» — турнир по уличному футболу
9 Городки
10 Армспорт, метание покрышки 
11 Мастер-классы по прыжкам в воду на Flymobile 
12 Активный отдых 3-го тысячелетия 
13 Кубок мэра по воркауту
14 Семейные старты
15 Историческое фехтование
16 Трекбол 
17 Молодежный фестиваль картинга
18 Слэклайн
19 Кубок по акробатическому рок-н-роллу
20 Шахматы 
21 Кубок мэра Москвы по смешанному боевому 
единоборству 
22 Фестиваль студенческого спорта (регистрация)
23 Турнир по футболу среди студентов
24 Турнир по регби среди студентов
25 Турнир по волейболу среди студентов

26 Турнир по черлидингу среди студентов
27 Турнир по настольному теннису 
среди студентов
28 Турнир по армспорту среди студентов
29 Турнир по стритболу среди студентов
30 Шоу олимпийских чемпионов по фигурному 
катанию 
31 Выполнение норм ГТО
32 Активный гражданин 
33 Биг-футы 
34 Подписка на газету «Московский комсомолец»
35 Экспозиция «Русская формула».
36 Автоклуб и детская интерактивная площадка
37 Мини-настольный теннис
38 Турнир по мини-футболу среди слабослышащих 
39 Промо FIFA-2018 
40 Детский городок
41 Паркур
42 Трикинг
43 Настольный футбол
44 Настольный хоккей
45 Стронгмен 
46 Мастер-классы по аэробике и танцам от 
«Планеты Фитнес» 
47 Призы от компании СпортЕХ
48 Этноспорт

СХЕМА РАСПОЛОЖЕНИЯ ПЛОЩАДОК 
В ДЕНЬ ГОРОДА НА СТАДИОНЕ ЛУЖНИКИ 

(5 сентября 2015)

ст. метро «Спортивная»ст. метро «Спортивная»
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Если вы подниметесь по ступенькам цен-
трального здания «Матросской Тишины» на са-
мый верх, то увидите ничем не примечательную 
дверь.  Откроете ее и попадете как будто бы в 
обычную квартиру. Это и есть то самое главное 
СИЗО страны. 

Перенесемся на 30 лет назад. 1 сентября 1985 
года. В этот день все задержанные фигуранты 
так называемого «хлопкового дела» в каталажках 
были доставлены на улицу Матросская Тишина. 
Именно из-за них, по сути, и создали целое новое 
СИЗО на 200 мест под условным наименованием 
«Учреждение ИЗ-48/4». 

— Представьте: все задержанные — высоко-
поставленные  советские чиновники, и их десятки! 
— рассказывает бывший сотрудник ФСИН Нико-
лай. — При этом всех  необходимо было содержать 
на период следствия и суда в строгой изоляции, 
под усиленным надзором.  

Надзирателей выбирали самых опытных. 
Ходили слухи, что среди тюремщиков в те со-
ветские времена были силачи, которые могли 
кулаком раздробить голову, и такие психологи, 
от одного взгляда которых у заключенных ноги 
подкашивались. Как бы то ни было, но сейчас 
в этом СИЗО есть сотрудники режима с удиви-
тельными физическими параметрами: ростом 2 
метра 5 см и выше.  

В августе 1991 года в связи с известными 
политическими событиями, произошедшими в 
стране, в изоляторе произошли резкие переме-
ны. Личный состав был отстранен от служебной 
деятельности, и на его смену были прикоманди-
рованы сотрудники из других регионов страны. 
Зачем? Судя по всему, власти боялись, что мос-
ковские тюремщики станут из личных симпатий 
помогать политическим ВИП-заключенным. А 
ведь в СИЗО были доставлены члены ГКЧП, кото-
рые участвовали в «путче»: вице-президент СССР 
Геннадий Янаев, премьер-министр Валентин 

Павлов, председатель КГБ Владимир Крючков, 
министр обороны  Дмитрий Язов и т.д. Всем 
инкриминировалась статья 64 УК РСФСР «Из-
мена родине». 

Как они сидели в те годы? В тесноте, подчас 
в темноте (были перебои с электричеством), в 
соседстве с крысами и тараканами.  

В апреле 1994 года СИЗО ждал переезд — его 
разместили в одном из корпусов другого изолято-
ра «Лефортово». И только через три года  главное 
СИЗО страны вернулось на улицу Матросская 
Тишина. Уже после этого ИЗ-48/4  был переиме-
нован в «Следственный изолятор №1», а в целях 
соблюдения международных норм площади на 
одного обвиняемого был установлен лимит на-
полнения на 125 мест. Сейчас здесь, к сведению, 
всего чуть больше 70 заключенных. А теперь к 
персоналиям! 

Япончик, бесспорно, самый яркий арестант 
СИЗО №1. Сидел он в обычной камере с покра-
шенными зеленой краской стенами.  

— Читал  так много, запоем, что скоро ему 
стало не хватать книг из нашей библиотеки (хотя 
там полные собрания почти всех классиков), — 
рассказывает бывший сотрудник. — Однажды 
за ночь прочитал «Временщиков» Власова. Когда 
книгу возвращал, извинялся: «Я не удержался, 
сделал пометки на страницах». Он всегда спра-
шивал у начальника изолятора совета. Общались 
они исключительно на «вы» и по имени-отчеству. 
Япончик, помню, ходатайствовал о том, чтобы 
пустили к нему на свидание жену, которая при-
ехала издалека...  

Про книги вообще разговор отдельный. Пос-
кольку публика тут в основной массе высокоинтел-
лектуальная, произведения философов — самые 
популярные. Был случай, когда один заключенный 

попросил сочинения сразу нескольких великих 
мыслителей — от Сократа и Фомы Аквинского до 
Канта и Бердяева. Так вот он был в шоке, когда ему 
все это принесли! 

Михаил Ходорковский в СИЗО №1 в основном 
не читал, а сам писал. Был он заключенным спо-
койным, неудобств никому не доставлял, только, 
говорят, грустил. Все рассказы про то, что сидел 
он в камере с ноутбуком, с коврами, телефонами, 
оказались чистейшим  вымыслом. В этом изоля-
торе есть ВИП-заключенные (в смысле их статуса 
на воле), но нет ВИП-камер. Ни одной. Проверено 
и подтверждено членами Общественно-наблюда-
тельной комиссии, которые с тех пор, как вступил 
в силу закон об общественном контроле, изучили 
здесь  каждый угол. 

Кстати, самое время рассказать про камеры. 
Они в основном рассчитаны на 3–4 человек, про-
сторные, светлые. Вообще СИЗО №1, пожалуй, 
единственное, где соблюдаются нормы. В каждой 
камере есть холодильник и телевизор. Хотя нет, 
в двух «голубой ящик» отсутствует, и одна из них 
— где сидит «мятежный» заключенный Сергей 
Полонский. Вообще с появлением Полонского у 
сотрудников появилось немало головной боли, 
но они сами по этому поводу только шутят. Так 
вот, не так давно Сергей разбил телевизор, яко-
бы защищаясь от сокамерника, который угро-
жал ему. Ущерб Полонский выплатил, но новый 
телевизор пока не купили. Бизнесмен по этому 
поводу очень печалится, пишет заявления, но, 
увы, безрезультатно. 

— Нас в камере трое, и целые сутки вместе 
без телевизора очень тяжело, — сетует Полонский. 
— Хотя все равно я благодарен сотрудникам и са-
мому СИЗО. Я здесь отдыхаю. Это почти идеальный 
изолятор. Я вот стихи даже написал: 
СИЗО бывают всякие, но наше — номер первое, 
И  люди здесь особые, со статусом сидят. 
Кто за убийство тяжкое,   
  кто за грабеж с насилием, 
А кто и... просто так! 
И в этом сложном домике  
  у всех нервишки слабые, 
И только у начальника они как трос стальной. 
И верные сотрудники с  утра до ночи бегают, 
  И с каждым из нас возятся, 
И иногда поэтому не хочется домой...

Про начальника изолятора можно отдельную 
повесть написать. Ответить на самый сложный воп-
рос он может строчками из Высоцкого, и вообще 

нет ни одной ситуации, решения которой бы на-
чальник СИЗО Иван Павлович Прокопенко не 
нашел. Сам про себя он никому ничего и никогда 

не рассказывает. Но бывшие сотрудники знают 
много историй:

— Сидел у нас один киллер, на котором были 
десятки трупов. Огромный такой, бывший сотруд-
ник спецслужб. Как только деньги в семье заканчи-
вались, он шел, брал заказ и убивал без зазрения 
совести. Когда его приговорили к пожизненному 
заключению, он рыдал, как ребенок. Хотел руки на 
себя наложить. Говорил: «Это несправедливо! За 
что так много?!» Иван Павлович объяснил, за что. 
После этого киллера было не узнать. Осознание 
к нему пришло, и при этом он больше покончить с 
собой не пытался. Был случай, когда сидела здесь 
женщина-министр. Она такая была щепетильная, 
что вставала за час до общего подъема, чтобы 
привести себя в порядок, сделать прическу, на-
краситься. Но передачи ей никто не носил, а сами 
понимаете, нужны всякие женские вещи. И вот 
она мучилась прямо, но попросить напрямую не 
могла. Спрашиваешь у нее — молчит. Замкнутый 
круг. Иван Павлович поговорил с ней пять минут 
(сказал что-то вроде: «Даже английская королева 
нуждается в том, чтобы кто-то приносил ей новое 
нижнее белье»), и все решилось! Как он это умеет 
делать, мы сами не знаем. 

Сколько слез арестантов вытер (образно 
говоря) Иван Павлович, скольких от петли спас 
— не сосчитать. Идеальный начальник идеального 
изолятора?

— Мы ему говорим: «Питание стало еще луч-
ше, заключенные хвалят», а он на это: «Еще много 
над чем работать надо», — удивляется член ОНК 
Михаил Сенкевич. 

Работать, правда, есть над чем —  нет тут до 
сих пор спортзала (но обещают открыть в бли-
жайшее время).  

Больше всего изменился за последние пять 
лет контингент СИЗО №1. Раньше 90% — маньяки, 
убийцы, бандиты. Они, к слову, и сейчас тут есть 
— 23-летний Дмитрий Колесников, которого по-
дозревают в убийстве тещи и трех ее малолетних 
детей (он поджег коттедж в Химках и сам чуть не 
погиб). Здесь же сейчас находятся экс-тюрем-
щики «Матросской Тишины», подозреваемые в 
вымогательствах у заключенных. Но сейчас чуть 
ли не 90% — примета времени! — чиновников, 
бизнесменов,  директоров крупных госкорпораций. 
Все они, конечно же, уверяют, что невиновны. Но 
адвокаты знают: если человека поместили в этот 
изолятор, все очень и очень серьезно. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

Сегодня юбилей самого «высокопоставленного» СИЗО Москвы

 1 сентября юбилей у СИЗО №1. Следственный изоля-
тор, мягко говоря, не то заведение, которое следова-
ло бы поздравлять с днем рождения. Но! Это весьма 
и весьма необычное СИЗО. Это о нем с уважением 
и восторгом рассказывал патриарх криминального 
мира Япончик, это про него писал в тюремных пись-
мах Михаил Ходорковский, и о нем сейчас слагает 
стихи Сергей Полонский.  
Чтобы попасть сюда, надо действительно «отличить-
ся». Скажем, объявить себя главой всей российской 
мафии или ограбить полстраны на посту министра.   
А раз особые заключенные, значит, особые истории. 
Накануне юбилея главного изолятора страны спецкор 
«МК» собрала самые интересные из них.   
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ВАЖНОВАЖНО

 «Хлопковое дело» — собира-
тельное название для серии 
уголовных дел об экономичес-
ких и коррупционных злоупот-
реблениях в Узбекской ССР, 

расследование которых проводилось в 
конце 1970-х — 1980-х годах. Вызвало боль-
шой общественный резонанс в СССР.

Самые известные 
арестанты СИЗО №1: 
Сергей Полонский...

Михаил Ходорковский...

Вячеслав  
Иваньков.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алекперов Вагит (1950), президент 
ОАО «ЛУКОЙЛ»
Александров Иван (1875–1936), энер-
гетик, гидротехник, автор проекта 
Днепрогэса
Берроуз Эдгар Райс (1875–1950), ав-
тор серий романов о Тарзане, о Марсе 
и о Луне
Гарнаев Александр (1960), летчик-
испытатель, Герой Российской 
Федерации
Кононыхин Сергей (1940), мастер 
спорта СССР по фигурному ката-
нию, спортивный комментатор, 
теледеятель
Степашкин Станислав (1940–2013), 
боксер
Фрадков Михаил (1950), директор 
Службы внешней разведки РФ, экс-
премьер-министр РФ

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье пере-
менная облачность, по области местами 
небольшой кратковременный дождь. 
Температура ночью в Москве 8...10°, 
утром 11…13°, по области 5...10°, днем 
в Москве 18...20°, по области 16...21°. 
Ветер переменных направлений, 2–7 
м/с.
Восход Солнца — 5.34, заход Солнца — 
19.28, долгота дня — 13.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается спокой-
ная геомагнитная активность.

ДаТсКИЙ угОЛОК

День знаний.
1910 г. — в Апрелевке открылась первая 
русская фабрика массы для граммофон-
ных пластинок (позднее — Апрелевский 

завод грампластинок).
1980 г. — умер художник Юрий Ракша.
1985 г. — обнаружены останки затонув-
шего «Титаника».
2000 г. — Президентом РФ подписан 
указ о Госсовете.
2014 г. — информационное агентство 
ИТАР-ТАСС переименовано в ТАСС.
2014 г. — после 3-месячных боев войска 
ЛНР установили контроль над аэропор-
том Луганска.
2014 г. — начало строительства газо-
провода «Сила Сибири».

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 01.09.2015):
1 USD — 66,4779; 1 EURO — 75,0469.
По курсу ММВБ (на 31.08.2015):
1 USD: спрос — 66,33;
предложение — 67,58.
1 EURO: спрос — 74,30;
предложение — 75,89.
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АКТУАЛЬНО

АКЦИЯ

— Мам, я страшный?
— Я же просила тебя не называть меня мамой на людях!

Объявление на двери подъезда: «Уважаемые жильцы. Завтра с 8.00 
до 20.00 у вас будет прекрасная возможность не мыть посуду. Благо-
дарить не надо!»

Семейные психологи советуют, когда задерживаешься, приходя до-
мой, сказать жене что-то типа: «Ты сегодня потрясающе выглядишь!» А 
если вы вошли в квартиру на четвереньках и не в силах поднять голову, 
можно похвалить ее педикюр. А если вообще нет сил говорить — можно 
лизнуть ей ногу и тихонько поскулить.

Катя постарела, и к надписям в подъезде стали приписывать «тетя».

Маленькие хитрости: если на заставку телефона поставить фото Ев-
гении Васильевой, он никогда не сядет.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 сентября с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 15.00 
м. «Речной вокзал», ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент» 
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия» 
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21 
2 сентября с 8.00 до 20.00  
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13  
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76 
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3 
3 сентября с 8.00 до 20.00 
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига» 
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13  
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76 
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
ПОДПИСКА НА 28-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 

ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ
2 сентября с 12.00 до 18.00
3–5 сентября с 10.00 до 18.00
6 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон № 75, 
зал А, стенд А41

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
5 сентября с 9.00 до 16.00
Пушкинская площадь, сквер у памятника А.С.Пушкину
м. «Коломенское», у выхода к кинотеатру «Орбита»
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь
м. «Спортивная», ОК «Лужники», Центральный вход

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
5 сентября с 9.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского 
ЛОБНЯ, на входе в городской парк
5 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7, у Ледового дворца
ДМИТРОВ, ул. Загорская
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, у Сбербанка
КРАСНОГОРСК, на площади у ДК «Подмосковье» 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, у РДКД «Яуза»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации 
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, у политехникума
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛЮБЕРЦЫ, у администрации 
6 сентября c 9.00 до 15.00
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро 
ОДИНЦОВО, рядом с администрацией

ДОпОЛНИТЕЛЬНаЯ НЕДЕЛЯ ДОсРОЧНОЙ пОДпИсКИ В РЕДаКЦИОННЫХ пуНКТаХ «мК»!
В почтовых отделениях с 1 сентября открыта основная подписка на 2016 год, цены на подписку 
незначительно, но выросли. В подписных пунктах «МК» до 6 сентября текущего года редакция 

газеты продляет срок действия досрочной подписки — спешите подписаться по льготным ценам. 
Ждем вас на подписку по адресам:
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Два «золота», «серебро» 
и «бронза» — итог вполне 
прогнозируемый. Если бы, 
как обычно, пошли ходоки 
— не блестящий, но вполне 
приличный оказался бы 
результат. Но они, как известно, 
пойти не могли. поэтому 
результат — да, худший за 
последние годы. пожинаем 
плоды. Что выросло, уже 
не затолкать обратно в 
семена. можно только начать 
выращивать заново.
Медали, которые все же случились в Пекине, 

— были эффектными.
«Золото» Сергея Шубенкова в беге на 110 

метров с барьерами — фантастика для белокожего 
спортсмена. Для России — особый горделивый 
повод.

«Серебро» Дениса Кудрявцева в барьерном 
беге на 400 метров — феерично. Бесстрашное и 
наступательное.

Мария Кучина и Анна Чичерова — «золото» и 
«бронза» — подарили день хорошего настроения, 
столь редкое явление в нашей легкой атлетике 
сегодня. Две медали в одном секторе, насто-
ящие героини — юная Маша и мужественная 
Аня, которая, вдумайтесь только, стала первой 
легкоатлеткой в технических дисциплинах, за-
воевавшей медали на пяти чемпионатах мира! 
Аня привозила медали со всех чемпионатов мира, 
начиная с 2007 года — «золото», два «серебра», 
две «бронзы».

Нет, российская копилка в Пекине могла при-
тянуть к себе еще парочку медалей. Случилась 
осечка у Екатерины Коневой — вообще без медали. 
Не смог переломить ситуацию последнего года с 
травмами московский чемпион мира Александр 
Меньков. Не успел восстановиться Люкман Адамс. 
Дарья Клишина — просто ничего не смогла. Как и 
Анжелика Сидорова. Еще — Иван Ухов не долетел 
до высот финала, а Даниил Цыплаков взлетел 
как смог.

Спортсмены, уверены, сделают выводы. Но 
все эти «не» к итоговому протоколу, конечно, не 
подколешь.

Все знали, что будет тяжело. Надеялись, что 
не «ахово».

В принципе, получилось не смертельно. Могло 
быть и хуже.

Временный руководитель федерации. Имидж 
отечественной легкой атлетики, который надо 
раскрашивать другими цветами. Тренеры, кото-
рым надо учиться смотреть широко открытыми 

глазами на чужой опыт. Детская легкая атлетика, 
что требует бережного внимания... Вот РУСАДА 
куплен новый дорогостоящий аппарат для бо-
лее тщательного анализа проб. Хорошо бы еще 
«закупить» некоторым спортсменам и тренерам 
новые мозги, особенно на юниорском уровне. Но 
это вопрос, увы, многолетний.

Проблем сегодня у нашей легкой атлетики 
— много, даже очень много, но погружение в них 
никак не отменяет медальных запросов страны. 
Большое финансирование большого спорта долж-
но звенеть медалями.

Хорошо хоть, что главного тренера сборной 
Юрия Михайловича Борзаковского, к счастью, 
не пугает будущее. Хочет продолжать работать 
на посту ответственного за все в команде, даже 
зная, что на следующий год, олимпийский, ни-
кто никаких скидок на «новенького» и вникания в 
сложившуюся ситуацию делать не будет.

В Лондоне российские легкоатлеты завоева-
ли восемь золотых медалей, треть всего золотого 
успеха страны.

Впрочем, утерянные медали за год не вер-
нуть. Это тоже все понимают.

…Увидела комментарий Джастина Гэтлина 
к окончанию чемпионата мира в Пекине. Фигуры 
в млегкой атлетике, как принято говорить, не-
однозначной. На допинге пойман — отсидел, 
потом снова пойман — отсидел, но не все, срок 
сокращен. Просил извинения, вернулся, снова 
на пьедестале, средства массовой информа-
ции упражняются в остроумии и нападках, он 
обижается.

История и из нашей легкой атлетики.
Примерный текст того, что сказал спринтер: 

испытываю облегчение, что чемпионат закончился, 
на меня вылилось немало грязи, но я надел шоры 
и просто продолжал идти вперед.

Что-то жизненное есть в этих словах.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

…Папа «Маугли» Редьярд Киплинг 
как-то написал: «Запад есть За-
пад, Восток есть Восток — и вместе 
им никогда не сойтись». Хотя те, 
кто цитирует эту фразу по поводу 
и без, должны по идее знать, что 
продолжение-то баллады ее как раз 
опровергает, ну а остальные впол-
не могли бы приехать на чемпионат 
мира-2015 по дзюдо в Астану, что-
бы глянуть, как сливаются Азия с 
Европой.

Тут полным-полно и западного, и восточ-
ного — что неудивительно: автором генераль-
ного плана застройки бывшего Целинограда, 
нежданно-негаданно для себя в конце ХХ века 
превратившегося в четвертую столицу Казахстана 
(первой, как ни странно, был… ныне российский 
Оренбург), стал знаменитый японец Кисё Куро-
кава, а множество зданий, в том числе Дворец 
Мира, сотворил не менее известный британец 
Норман Фостер.

Но сначала все же — про Азию: командный 
турнир на чемпионате мира, который тради-
ционно прошел по окончании индивидуальных 
соревнований — в воскресенье, стал бенефисом 
одной из дальневосточных сборных. Наверняка 
вы догадываетесь — какой: напрасно, что ли, 
именно японцы — родоначальники дзюдо?

Впрочем, несмотря на то, что именно Япо-
ния выиграла и у мужчин, и у формально слабого 
пола, нельзя не отметить и нашу женскую команду: 
неожиданно российские девушки, на которых уж 
точно никто не ставил, дошли до полуфинала, где 
уступили Польше, а затем победили в схватках за 
3-е место Южную Корею.

Командные соревнования — вещь отдельная. 
Часто в них выстреливают те, кто в индивидуальных 
схватках себя не проявил, тем более что отличив-
шимся уже, как правило, тренеры дают отдохнуть.

Как, скажем, позволили отдохнуть Михаилу 
Пуляеву, второму призеру Астаны-2015 в кате-
гории до 66 кг, который смотрел за командными 
битвами по соседству с другим нашим медали-
стом этого чемпионата (и тоже — серебряным, 
но в весе до 90 кг) Кириллом Денисовым.

Впрочем, интервью с Денисовым в «МК» уже 
вышло, а вот возможность поговорить с Пуляевым 
ваш спецкор, не заставший его подвигов в Астане, 
упускать не стал.

— Миш, можешь сравнить первое 
свое «серебро» чемпионата мира, чеканки 
Челябинска-2014, и это?

— Конечно, они совсем разные, эти медали. 
Тогда радость была огромная, а сейчас, поскольку 
«серебро» у меня уже было, очень уж хотелось 
выиграть. Но не получилось.

— Что именно не получилось в финале с 
корейцем Аном?

— Чуть неправильно построил схватку. Рано 
начал отстаивать преимущество. Надо было до-
давить — не останавливаться, продолжать ата-
ковать… А в дополнительное время не хватило 
физических кондиций. Мне дали «шидо» — то 
есть предупреждение, а это означало победу 
корейца.

— В первый раз ему проиграл?
— Да, до этого выигрывал у него на турнире 

в Японии в схватке за 3-е место. Бросил на «ваза-
ри» (половина «иппона», чистой победы. — А.Л.) 
и удержал преимущество.

— В отличие от Кирилла Денисова про 
тебя знаем не так много — расскажи, где 
живешь, как начал заниматься дзюдо?

— Тетя привела в секцию — понравилось, так 
и остался. Было это в Рязани рядом с домом — до 
сих пор живу в родном городе, выступаю за него, 
а также за Московскую область.

— Читал, ты работаешь в УВД…
— Ну как — там руководство идет навстречу, 

дает возможность тренироваться и выступать. 
Звание? Капитан. Что дальше? Пока не думал. 
Главное на сегодня — пробиться в олимпийскую 
сборную-2016. И, конечно, удачно выступить в 
Рио-де-Жанейро.

…Чего мы все Михаилу Пуляеву, как и осталь-
ным нашим дзюдоистам, увозящим из Астаны два 
«серебра» и «бронзу», разумеется, и пожелаем.

Самый главный в нашем дзюдо тренер — 
итальянец Эцио Гамба — незадолго до старта 
чемпионата мира-2015 охарактеризовал его в 
стиле легендарного футбольного коллеги Вале-
рия Лобановского как «тренировку с повышенной 
ответственностью». И пообещал отчитаться в 
Рио-2016.

В олимпийском Лондоне-2012 он, кто помнит, 
выдал три золотые медали — хочется верить, что 
и на сей раз не подведет…
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пОДпИсКа

В этом году со 2 по 6 сентября пройдет 
ставший уже традиционным осенний фо-
рум — Московская международная книжная 
выставка-ярмарка. Принимать гостей она 
будет в павильоне №75 ВДНХ. На фестивале 
можно будет подписаться и на любимую 
газету «Московский комсомолец». 

Посетителей праздника ждут около 500 из-
дательств из России и стран ближнего и даль-
него зарубежья, более 250 встреч с известными 
и начинающими авторами, обширная деловая 
программа. В этом году специальными гостями 
ММКВЯ станут Армения, Сербия и Иран, они 
подготовили свои специальные программы для 
посетителей выставки. Несмотря на сложную 

внешнеполитическую ситуацию, свое участие 
в ММКВЯ 2015 года уже подтвердили ведущие 
издательства Западной Европы, а также будет 
расширенная программа Китая. Приедут в Москву 
издатели и авторы из Азербайджана, Албании, 
Арабских Эмиратов, Беларуси, Венгрии, Венесуэ-
лы, Египта, Израиля, Казахстана, Кубы, Кыргыз-
стана, Латвии, Турции, Украины, Японии и др.

Подписаться по льготной цене на «МК» 
можно будет: 2 сентября с 12.00 до 18.00, 
3–5 сентября с 10.00 до 18.00, 6 сентября 
с 10.00 до 15.00 в павильоне №75, зал А, 
стенд А41. Каждый подписавшийся в этот 
день гарантированно получит сувенир на 
память от «МК».

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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пОЧИТаЙТЕ ВмЕсТЕ с «мК»
В честь года литературы на ВДНХ состоится московская 

международная книжная выставка-ярмарка

Спецкор «МК» Алексей ЛЕБЕДЕВ — об итогах чемпионата 
мира по дзюдо, прошедшего в Астане

И «БРОНЗА» НА ПОСОШОК

52-летний центровой (выглядит, кстати, 
на 30, не старше) приехал не просто так. В рам-
ках программы одной из крупных российских 
компаний он участвует в продвижении проекта 
по восстановлению баскетбольных площадок 
по стране. В ближайшую субботу снова за-
работает зал в Тобольске, до этого уже были 
Дзержинск, Тольятти, Воронеж и Пермь. «Так 
мы сможем развивать вид спорта в регионах 
страны, находить молодежь. И очень хорошо, 
что федерацию баскетбола в вашей стране 
возглавил Андрей Кириленко. Огромный опыт 
выступления за плечами, верю, что у него все 
получится». Музыкант L’One вспомнил, как в свое 
время ему приходилось постигать азы баскет-
бола на полуразрушенном паркете. «Хорошо, 
если удавалось найти мяч», — пояснил он. Что 
касается матча, то оппоненты обменялись ком-
плиментами. «Мой соперник будет сегодня очень 
опасен, у него скоростные качества, а настрой 
вы сами видите», — рассмеялся Эй Си. Говорили 
и о перспективах выступления мужской сборной 
России на предстоящем Евробаскете. Сошлись 
на том, что обновленная команда может пройти 
по сетке далеко. 

А корреспонденту «МК» удалось пообщаться 
на актуальные темы с Дэвидом Уотсом, вице-
президентом Национальной баскетбольной 
ассоциации (НБА) по России. 

— Дэвид, а вы в курсе, что Андрей Кири-
ленко — второй человек у руля российской 
спортивной федерации по молодости?

— А кто тогда самый молодой? 

— Наталия Гарт из федерации санного 
спорта. Но в связи с молодостью недавнего 
спортсмена в обществе возникают сомне-
ния: справится ли он с таким грузом?

— Задача нелегкая, но возраст здесь ни 
при чем. Это обстоятельство даже может по-
мочь. У Андрея могут возникнуть свежие идеи, 
новый план. Он же из современного поколения 
игроков. Он успел повидать баскетбол в столице, 
регионах, Америке. Он набрал больше опыта, 
чем гипотетические кандидаты на эту роль. 34 
— хороший возраст. 

— Если подвести итоги прошлого сезо-
на в НБА, кто из россиян оправдал больше 
всего надежд?

— Сергей Карасев пока очень молодой, 
набирает минуты на паркете. Но «Никс» не очень 
хорошо провела сезон, поэтому у него не было 
богатых возможностей. Зато «Кливленд Кава-
льерс» вышел в финал, и Тимофей Мозгов не 
просто состоял в составе. Он внес огромный 
вклад в этот успех. Тима отличается даже не на 
фоне российских игроков, а вообще легионеров 
того сезона. Думаю, что в следующем году он на-
берет еще больше сил, а вместе с Александром 
Кауном они будут крепкой связкой. 

— Вы следите за Единой лигой ВТБ. Не 
маловато ли у нас российских команд в элите 
баскетбола? Просто слишком мало мест для 
молодых и перспективных. А периферия 
постепенно лишается вида спорта...

— У вас одна большая проблема — гео-
графия. Огромная страна, и достаточно тяжело 
выстроить все эти перелеты. И для клубов, и для 
баскетболистов в игровом плане. Например. 
Сыграть со «Спартаком-Приморье», сразу уле-
теть в европейскую часть России и снова выйти 
на площадку! Не очень себе это представляю. 
С другой стороны, в Лиге российских клубов 
в любом случае большинство. Вариант только 
один: взять пример с вашей хоккейной КХЛ и 
поделить участников на два дивизиона — восток 
и запад. Но у Лиги свои идеи. 

— Как считаете, Российской федерации 
баскетбола удастся быстро договориться с 
ФИБА, чтобы наступила полная амнистия?

— Возвращаемся к Андрею Кириленко: 
у него есть вес в международном баскетболе. 
В ФИБА просто не очень поняли, что здесь про-
исходило два года подряд. Ну а новый президент 
может решить эту проблему. 

...Ну а в яростном противостоянии легенды 
НБА с российским рэпером исход до последнего 
предугадать было нельзя. В итоге победа доста-
лась Эй Си Грину и его команде. Студенческий 
баскетбол показал свой класс.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Птичье гнездо» для России: 
взлетим ли через год в Рио-де-Жанейро?

спОРТ
ГОСТИ ИЗ НБА 
ВЕРЯТ В НАШ 
БАСКЕТБОЛ

Необычная баскетбольная 
вечеринка прошла в москве 
в игровом зале ЦсКа. Туда 
пожаловал легендарный 
американец Эй си грин, 
звезда Национальной 
баскетбольной ассоциации 
80–90-х годов прошлого 
столетия, которому 
принадлежит рекорд по 
количеству сыгранных 
матчей — 1192. Экс-игрок 
«Лос-анджелес Лейкерс» 
дал получасовой мастер-
класс для молодых парней 
и девчонок, а затем вместе 
с ребятами из ассоциации 
студенческого баскетбола 
провел встречу против 
команды известного рэпера 
L’One.

Особенно с приходом 
Андрея Кириленко

Михаил Пуляев. Дэвид Уотс.

Чемпионат мира по легкой атлетике закончился 
в Пекине девятым местом для сборной страны

Эй Си Грин и L’One.
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